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Lavado terrorismo generan 43 
mmdp: UIF 
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CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA  

Morena hace 'show' con las 40 horas laborales; no salen porque ellos no quieren: Moreira.- La 
reforma que va por la reducción de la jornada laboral, de 48 a 40 horas no avanza en la Cámara de 
Diputados, porque la bancada de Morena no quiere, advirtió el líder parlamentario del PRI, Rubén 
Moreira. Lo anterior, en el marco de la reunión que la Junta Directiva de la Comisión de Puntos 
Constitucionales prevé llevar a cabo la tarde de este jueves 7 de diciembre, para perfilar el trato que 
le dará al dictamen previamente aprobado y que les fue devuelto por la Mesa Directiva del recinto. 
[OMNIA] 

Comisión no puede modificar el dictamen aprobado que reduce de 48 a 40 horas la jornada laboral; 
deberá hacerlo el Pleno: Juan Ramiro Robledo.- La Comisión de Puntos Constitucionales concluyó 
que una vez aprobado el dictamen que reduce de 48 a 40 horas la jornada laboral y que establece 
que haya dos días de descanso, esta instancia no puede, legalmente, realizar modificaciones e incluir 
las exigencias del sector empresarial que externó en el Parlamento Abierto, como se lo solicitó la 
Mesa Directiva, afirmó su presidente, Juan Ramiro Robledo Ruiz (Morena). [EFEKTO 10] [ARISTEGUI] 
[ARISTEGUI]  

A la espera de que definan fecha para enviar al Pleno Reforma para reducir la jornada laboral.- La 
diputada morenista Susana Prieto Terrazas precisó que está a la espera de que la Mesa Directiva de 
la Cámara de Diputados defina la fecha en la que se enviará el dictamen de la Reforma Laboral al 
Pleno para realizar la votación definitiva con la que se sabrá si se aprueba o no. Explicó que 
actualmente, el dictamen se encuentra en la Mesa Directiva, luego de que fue retornada para que se 
continúe con el proceso legislativo; es decir, definir la fecha para ser enviada de nueva cuenta al 
Pleno y ahora sí votarla. [EL HERALDO DE CHIHUAHUA] [ARISTEGUI]  

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Jucopo pospone reforma para reducir jornada laboral.- La Jucopo de la Cámara de Diputados, 
decidió posponer la discusión de la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas. La Jucopo 
realizará un segundo Parlamento Abierto para tratar el tema, además de invitar a empresarios, 
sindicalistas y a los jóvenes que han estado protestando para reducir esta jornada laboral, pero dada 
la imposibilidad que este tema se discuta de aquí al 5 de diciembre, será hasta el próximo año que 
se realice este segundo Parlamento Abierto y se desahogue el tema. [ADN40]  

Oposición condena operativo del gobierno de Quintana Roo para entregar millones de pesos a 
Amílcar, íntimo amigo de Andy López Beltrán.- Políticos de oposición condenaron este jueves el 
operativo del gobierno de Quintana Roo encabezado por la morenista María Lezama, para entregar 
contratos millonarios a un Jorge Amílcar Olán Aparicio, amigo cercano de Andy López Beltrán, hijo 
del presidente Andrés Manuel López Obrador.  

La diputada del PRI Carolina Viggiano señaló que esta investigación periodística muestra la 
corrupción que ha ocurrido durante el sexenio del presidente López Obrador. Por su parte, el panista 
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Jorge Romero Herrera presidente de la Jucopo en la Cámara de Diputados, expresó: “Ya sabemos por 
qué le tienen miedo a la transparencia y responsabilidad”. [NEWS]  

Reconoce Sheinbaum labor de Nacho Mier en la Cámara de Diputados: "fue histórica".- La 
precandidata de Morena a la presidencia de la República, Claudia Sheinbaum, reconoció el trabajo 
del diputado Ignacio Mier en la Cámara de Diputados, pues mencionó que su labor fue histórica en 
San Lázaro. [DIARIO CAMBIO] [EXCÉLSIOR] [JORNADA] [REFORMA]  

Polarización no debe llegar a Tribunal, advierte PRI.- El coordinador de los diputados del PRI, Rubén 
Moreira, advirtió que el clima de polarización política no debe llegar al Tribunal Electoral, donde tres 
magistrados exigieron la renuncia del presidente de la Sala Superior, Reyes Rodríguez. Moreira pidió 
a los cinco magistrados involucrados que solucionen sus diferencias por el bien de la democracia 
mexicana. [EL NORTE] [DIARIO MX] [REFORMA] [W RADIO] [JORNADA]  

Reformas de AMLO no avanzarán mientras PRI, PAN y PRD sigan juntos, dice Moreira.- La ruptura 
del MC con la oposición, anunciada en el Senado por el legislador y dirigente Dante Delgado, no 
garantiza que Morena tendrá los votos suficientes para sacar reformas constitucionales, aseguró el 
líder del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira. El congresista aseguró que mientras el PAN, 
el PRD y el tricolor no se separen, no pasarán los cambios constitucionales que quiere imponer el 
Presidente de la República. [MVS] [JORNADA]  

Grupo de Amistad México - República de Cuba se reúne con el director del Centro Fidel Castro Ruz.- 
El Grupo de Amistad México – República de Cuba, que preside el diputado Rubén Ignacio Moreira 
Valdez (PRI), se reunió este viernes con el director del Centro Fidel Castro Ruz, para intercambiar 
ideas y proyectos que fortalezcan las relaciones entre ambos países. [HOJA DE RUTA] 

Jorge Álvarez expone iniciativas de Morena aprobadas por el PRI.- El diputado emecista Jorge 
Álvarez Máynez contestó a las críticas de la coalición del Frente Amplio por México por la retirada de 
Samuel García de la contienda presidencial, lo que provocó una crisis política en Nuevo León; quien 
se sumó a responder las críticas fue el dirigente de MC, Dante Delgado, asegurando que el FAM ‘está 
muerto’. En su cuenta de X, Álvarez Máynez expresó la incongruencia de las continuas críticas hacia 
Movimiento Ciudadano por actuar como divisor de votos entre Morena y el FAM, pero el diputado 
asegura que el bloque opositor en sus acciones son quienes apoyan a Morena. [LA VERDAD 
NOTICIAS] 

Buscan 15 legisladores zacatecanos reelegirse como diputados federales.- El INE dio a conocer que 
15 legisladores zacatecanos entregaron cartas de intención para reelegirse como diputados federales 
o senadores para el proceso electoral que se avecina el próximo año. Bennelly Hernández Ruedas y 
Marco Antonio Flores Sánchez, de Morena, buscan reelegirse como diputados federales, mientras 
que del PVEM Carlos Alberto Puente Salas también envió carta de intención para reelegirse. [LA 
JORNADA ZACATECAS] 

COMISIONES  

Presentan en la Cámara de Diputados protocolo de investigación sobre los centros de alerta de 
tsunamis.- En la Cámara de Diputados, la Comisión de Marina, la Secretaría de Marina y el Centro de 
Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias (CEDIP) presentaron el protocolo de 
investigación: “La alerta de tsunamis: un estudio de derecho comparado sobre la normatividad de 
los centros de alerta”. El presidente de la Comisión de Marina, diputado Jaime Martínez López 
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(Morena), expresó que la presentación se realiza en el marco del Convenio de Colaboración 
Interinstitucional de Vinculación Académica entre la Cámara de Diputados y la Secretaría de Marina. 
[HOJA DE RUTA] 

Avanza reforma para prevenir fabricación de armas químicas.- Los diputados integrantes de la 
Comisión de Gobernación y Población, de la Cámara de Diputados, aprobó, por 30 votos en favor, el 
dictamen que plantea reformar la Ley Federal para el Control de Sustancias Químicas Susceptibles 
de Desvío para la Fabricación de Armas Químicas, enviada por el Ejecutivo federal. [PULSO SAN LUIS 
POTOSÍ] 

Comisiones de Seguridad Social y de Vivienda de la Cámara de Diputados se reúnen con el vocal 
ejecutivo del Fovissste.-  Las comisiones unidas de Seguridad Social y de Vivienda, que presiden las 
diputadas Angélica Ivonne Cisneros Luján (Morena) y Lilia Aguilar Gil (PT), respectivamente, se 
reunieron con el vocal ejecutivo del Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado (Fovissste), César Buenrostro Moreno, a fin de conocer el 
avance sobre la ejecución de la reciente reforma a la Ley del ISSSTE en materia de vivienda. [HOJA 
DE RUTA] 

Avalan transferir recursos del Fondo de Aportaciones.- Las Comisiones Unidas de Salud y de 
Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados avalaron con 43 votos a favor y 31 en contra, 
el dictamen que reforma la Ley de Coordinación Fiscal y la Ley General de Salud para transferir los 
recursos del Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (FASS) al IMSS-Bienestar. [CUARTO 
PODER CHIAPAS] 

DIPUTADOS 

En la Cámara de Diputados se realizó el “Primer Foro Internacional sobre Investigaciones 
Parlamentarias”.- La Secretaría General y el Centro de Estudio de Derecho e Investigaciones 
Parlamentarias (CEDIP), de la Cámara de Diputados, realizaron el “Primer Foro Internacional sobre 
Investigaciones Parlamentarias”, con el objetivo de iniciar la reflexión y el intercambio de buenas 
prácticas en torno a las características, metodologías, productos y gestión de los servicios de 
investigación parlamentaria con enfoque comparativo y de colaboración disciplinaria. [PROYECTOS 
POLÍTICOS] 

Pide Éctor Jaime Ramírez investigar de manera transparente e imparcial caso de nepotismo e 
influyentismo en el que estaría involucrado hijo del Presidente.- El diputado panista Éctor Jaime 
Ramírez Barba, secretario de la Comisión de Salud, llamó a las autoridades correspondientes a 
investigar de manera transparente e imparcial el caso de nepotismo e influyentismo en el que estaría 
involucrado Andrés López Beltrán, hijo del Presidente de la República. [EFEKTO 10] 

Diputado exige no revictimizar a universitarios asesinados en Celaya.- El diputado del PRI, Pablo 
Angulo Briceño. lamentó que el presidente Andrés Manuel López Obrador haya revictimizado a los 
estudiantes universitarios recientemente asesinados en Guanajuato, al sostener que iban a comprar 
drogas cuando fueron ejecutados. El legislador dijo que criminalizar a las víctimas de los delitos es ya 
una tendencia en México, como ocurrió con los cinco jóvenes de la Universidad Latina de México y 
uno del Instituto Vicente Guerrero en Guanajuato. [W RADIO]  

Partido Verde propone iniciativa para establecer brigadas de control de incendios forestales.- El 
Partido Verde propone que los estados establezcan brigadas capacitadas en el control de incendios 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/91223_P_HOJA_0_PRESENTANENLACAMARA_CENTROSALERTADETSUNAMIS_4MOR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/91223_P_PULSO_0_AVANZAREFORMA_REFPREVENIRFABRICACIONARMASQUIMICAS_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/91223_P_PULSO_0_AVANZAREFORMA_REFPREVENIRFABRICACIONARMASQUIMICAS_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/91223_P_HOJA_0_COMISIONESDESEGURIDADSOCIAL_COMISIONREUNIONCONVOCALFOVISSSTE_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/91223_P_HOJA_0_COMISIONESDESEGURIDADSOCIAL_COMISIONREUNIONCONVOCALFOVISSSTE_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/91223_P_CUARTO_0_AVALANTRANSFERIR_RECURSOSFONDOAPORTACIONES_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/91223_P_CUARTO_0_AVALANTRANSFERIR_RECURSOSFONDOAPORTACIONES_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/91223_P_PROYECTOS_0_ENLACAMARA_FOROINVESTIGACIONPARLAMENTARIA_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/91223_P_PROYECTOS_0_ENLACAMARA_FOROINVESTIGACIONPARLAMENTARIA_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/91223_P_EFEKTO10_0_PIDEECTORJAIME_CASONEPOSTISMOINFLUYENTISMOHIJODEAMLO_5PAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/91223_P_WRADIO_0_DIPUTADOEXIGE_DIPUTADOPIDENOREVICTIMIZAR_3DIP.pdf


COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
"2023, año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo" 

forestales. La iniciativa promovida por la diputada Sonia Mendoza, busca modificar el artículo 119 de 
la Ley General de Desarrollo Forestal Sustentable. Serían los municipios con una alta incidencia de 
incendios los que deberían contar con brigadas locales y serían los primeros en responder en la 
atención de siniestros forestales. La propuesta del Verde Ecologista surge para acción oportuna ante 
los devastadores incendios forestales. [IMAGEN]  

Morena da estocada final al sistema de salud de las y los mexicanos al traspasar recursos estatales 
a la Federación: PRD.- Morena y sus aliados aprobaron la centralización de los recursos de servicios 
públicos de salud que, hasta ahora administraban las 32 entidades federativas, tal como establece la 
Constitución Política, denunció el diputado Marcelino Castañeda Navarrete (PRD). “Compañeras y 
compañeros del oficialismo, con la salud no se juega, dejar sin servicios médicos a las y a los 
mexicanos es un acto miserable”, señaló. [EFEKTO 10] 

Incumplen algunos integrantes del gabinete de AMLO con comparecencias ante diputados.- La 
Cámara de Diputados cerrará trabajos ordinarios sin que se haya cumplido el calendario de 
comparecencias de los secretarios de Estado y otros funcionarios federales, con motivo de la Glosa 
del Quinto Informe de Gobierno del Presidente de la República. Este lunes 11 de diciembre, por la 
tarde, se llevará a cabo la comparecencia del titular del IMSS, Zoé Robledo. El funcionario se 
presentará ante las comisiones unidas de Seguridad Social y Salud. 

Quienes por causas ajenas a los legisladores, algunos por la emergencia en Guerrero provocada por 
el Huracán Otis y otros sin motivo aparente y sin explicación, no se presentarán en San Lázaro este 
año y difícilmente lo harán en 2024, serán los titulares de Energía, Bienestar, ISSSTE, Salud y 
Agricultura. [MVS]  

OPINIÓN  

COLUMNA/ MATÍAS PASCAL/…Movimiento Ciudadano, hoy por hoy se convierte en el fiel de la 
balanza. Es la oportunidad de que sus liderazgos, todos sin excepción, desde Dante Delgado, Paty 
Mercado, Luis Donaldo Colosio, Samuel García, Clemente Castañeda, Enrique Alfaro, Indira Kempis, 
Mariana Rodríguez, Jorge Álvarez... Demuestren que son lo nuevo y que -como lo dice su ideario- 
quieren cambiar la historia. Y es que luego del caos que significó el regreso de Samuel García 
Sepúlveda a la gubernatura de Nuevo León por los choques con las bancadas del PRI y PAN en el 
Congreso local y la irremediable fractura que esto significó para MC con el llamado 'Bloque de 
Contención' en el Congreso… [UNOMÁSUNO/p7] 

ARTÍCULO/ ALEJANDRO MORENO/ INCREMENTO SALARIAL GRACIAS AL IMPULSO EMPRESARIAL.- 
Desde 2016, las y los empresarios han buscado, en el marco de una “Nueva Cultura Salarial”, 
recuperar el poder adquisitivo del salario, con el objetivo a largo plazo de que para 2026 sea 
suficiente para adquirir dos canastas alimentarias y no alimentarias. Esto implica que el ingreso de 
dos personas empleadas en la formalidad alcance para dar sustento a una familia de cuatro 
integrantes. A diferencia del gobierno de Morena, que no tiene dirección ni propósito, en el ámbito 
laboral se observa una clara línea de conducción para los siguientes años… [UNIVERSAL/p15] 

ARTÍCULO/ JORGE TRIANA/ EL CARTEL DE LA SALUD.- El presidente López Obrador sigue asegurando 
que "muy pronto" tendremos un sistema de salud similar al de Dinamarca, pero el choque de realidad 
es brutal. La eliminación del seguro popular y del Fondo de Enfermedades Catastróficas, el deficiente 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/91223_P_IMAGEN_0_PARTIDOVERDE_PROPONENBRIGADASFORESTALES_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/91223_P_EFEKTO10_0_MORENADAESTOCADA_SISTEMADESALUD_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/91223_P_MVS_0_INCUMPLENALGUNOS_INCUMPLENFUNCIONARIOSCOMPARECENCIAS_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/91223_C_UNO_7_POKERPOLITICO_MCROMPIMIENTOCONELBLOQUE_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/91223_C_UNIVERSAL_15_ALEJANDROMORENO_INCREMENTOSALARIAL_6PRI.pdf


COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
"2023, año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo" 

manejo de la pandemia y el alarmante desabasto de medicamentos, nos dejan claro que el deterioro 
del sistema de salud pública ha sido el sello distintivo del sexenio. [UNIVERSAL] 

COLUMNA/ IVONNE MELGAR/ SI, SEÑOR PRESIDENTE.-  Hace una semana, los diputados de Morena 
estaban listos para evidenciar la resistencia de algunos representantes del Frente opositor a la 
reforma que reduciría la jornada laboral. Sin embargo, una declaración del presidente López Obrador 
pronunciándose por continuar consultando las posiciones sobre la reducción de 48 a 40 horas frenó 
de tajo la pretensión morenista… el jefe del Ejecutivo terminó coincidiendo con la postura del PAN, 
alegando que deben atenderse las razones de los sectores que alertan sobre los riesgos que podría 
traer la reforma. [EXCÉLSIOR/p4] 

COLUMNA/ PENILEY RAMÍREZ/ LINOTIPIA/ IA Y CONGRESO.- En los últimos meses, México lanzó 
una Alianza Nacional de Inteligencia Artificial -que convocó a empresarios, legisladores, 
investigadores y activistas- y se presentaron al menos siete iniciativas de leyes o artículos para 
regularla. Ninguna se ha aprobado. Hasta ahora, los legisladores más realistas han propuesto adaptar 
leyes de otros países, y agregar artículos a leyes existentes, como la que sanciona la violencia contra 
las mujeres… [REFORMA/p8] 

ARTÍCULO/ DAVID COLMENARES/ DÍA INTERNACIONAL CONTRA LA CORRUPCIÓN.- Los daños que 
genera la corrupción dañan tanto a los gobiernos como al desarrollo humano de las personas en sus 
sociedades. El 9 de diciembre fue instaurado como el Día Internacional contra la Corrupción por la 
Organización de las Naciones Unidas. Como antecedente, el 31 de octubre de 2003 se celebraron 20 
años de la aprobación de la Convención de las Naciones Unidas contra la Corrupción, misma que 
entró en vigor en diciembre de 2005… [SOL DE MÉXICO/p12] 

COLUMNA/ KRISTIAN HOLGE/ LA CORRUPCIÓN SEXUAL: UN DELITO EN TIERRA DE NADIE.- En 
México, todavía no existe una legislación que aborde directamente la corrupción sexual. Para 
intentar castigar esta ofensa se utilizan otros marcos legales: por un lado, las leyes contra la 
corrupción y, por el otro, las leyes sobre violencia de genero. Sin embargo, los delitos de corrupción, 
como cohecho o extorsión, no hablan de intercambio sexual. Por otra parte, las leyes de violencia de 
género no reconocen la gravedad de la corrupción sexual… [UNIVERSAL/p14] 

COLUMNA/ RICARDO RAPHAEL/ POLÍTICA ZOOM/ EL PEOR DRAMA CRIMINAL DE LA 4T.- Esta 
trama criminal se tejió a partir de un rosario largo de desfalcos de distinto nivel y proporción. Entre 
ellos destaca el hurto de las inversiones financieras realizadas por la tesorería de Segalmex, el fraude 
para la contratación de personal fantasma, el desvío en la producción y venta de lácteos, el robo de 
16 mil toneladas de azúcar, la compra de 800 mdp en carne echada a perder y la venta de maíz 
subsidiado para beneficio de empresas privadas. La primera denuncia la presentó la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) en el año de 2020. Al principio esa autoridad habría encontrado un 
desfalco por la cantidad de 9 mil 500 millones de pesos. [MILENIO/p10] 

COLUMNA/ TEMPLO MAYOR.- QUIENES saben cómo se manejan las cosas en el IPN advierten que 
el recientemente señalado jefe de Administración, Javier Tapia Santoyo, tiene cuentas pendientes 
en esa institución educativa. EL MIÉRCOLES se dio a conocer que cuando fue funcionario del ISSSTE 
estuvo involucrado en una trama de posibles desvíos de dinero público. Y EN EL Poli acusan a Tapia 
de manejo poco claro de recursos de la Fundación Politécnico que, además, está fuera del alcance 
de la Auditoría Superior de la Federación por su carácter de asociación civil, ¿Será? [REFORMA/p8] 
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COLUMNA/ FRANCISCO GARFIAS/ LA DISPUTA POR EL TRIBUNAL ELECTORAL.-Recibimos anoche 
una llamada del exsenador Juan José Rodríguez Prats, panista de abolengo. Lo sentimos enojado. No 
le gustó que entre los tres senadores de lista a los que tiene derecho el CEN del PAN, Marko Cortés 
ocupe la posición número uno, Lilly Téllez la cuatro y Mauricio Vila, la siete. “En los primeros lugares 
debe de estar gente que conozca la doctrina del PAN. Marko maniobra para impedir que al Congreso 
llegue gente sobre la cual no tiene autoridad”, nos dijo. [EXCÉLSIOR/p4] 

COLUMNA/ ALEJANDRO JIMÉNEZ/ ERENDIDA CRUZ EN LA CORTE.- El problema para López Obrador 
no deberían ser los ministros sino la Constitución. Lo sabe y por eso ha llamado a que su movimiento 
tenga mayoría absoluta en el próximo Congreso de la Unión, para conseguir los cambios 
constitucionales deseados por él. Por supuesto, para apuntalar su propósito usa la narrativa 
maniquea que le caracteriza para reducir a seres malvados a quienes representan contrapesos al 
poder presidencial: ministros, oposición, INAI, prensa, cualquiera que disienta, así sea mínimamente, 
con su proyecto político.[LA PRENSA/p2] 

COLUMNA/ TRASCENDIÓ/ Que Ricardo Anaya, Ana Teresa Aranda Enrique Vargas y Laura Esquivel, 
entre otros, tendrán que esperar la decisión que tome el Consejo Nacional del PAN el próximo 16 de 
diciembre para saber en qué lugar quedan en la lista para el Senado, en la que la comisión 
permanente de ese partido ya resolvió ayer por lo pronto, por unanimidad, que el primer lugar sea 
para el presidente del CEN, Marko Cortés, mientras que la posición cuatro va para la hoy senadora 
Lilly Téllez y la séptima para el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila. [MILENIO/p2] 

Escribe sobre el tema ROZONES [LA RAZÓN/p2] 

COLUMNA/ CARLOS ZÚÑIGA/ MEZCLA FOSFORENA.- La franquicia electoral de Dante Delgado, MC, 
ha perdido otro trozo de credibilidad, al quedar Samuel García fuera de la carrera presidencial y ser 
exhibido como un improvisado de la política… Pero MC sabía que ganar la presidencia era algo 
inalcanzable, aunque jugaban a incrementar su participación en el Congreso, restándole 
representación al PRI y al PAN, pues estos partidos y la oposición en general ven a las Cámaras como 
el único refugio seguro para mantenerse en la oposición y obtener recursos que les permitan seguir 
operando. [HERALDO/p2] 

COLUMNA/ SACAPUNTAS/ SEMANA CLAVE PAR LA 4T.- Resulta que se alargara la crisis para el 
TEPJF, todavía presidido por Reyes Rodríguez. Nos dicen que el Senado postergó el nombramiento 
de los dos magistrados que faltan. El asunto se estaría resolviendo hasta el último periodo ordinario 
de sesiones de la actual Legislatura, es decir, a partir de febrero de 2024. [HERALDO/p2] 

COLUMNA/ VÍCTOR SÁNCHEZ BAÑOS/ ESTADO POR ESTADO/ JALISCO: MC Y MORENA, A 
CUBETAZOS.- En un video, Carlos Lomelí repudió la suma de mini partidos como Hagamos, Futuro, 
Partido Verde Ecologista de México y Partido del Trabajo, para comerse parte del pastel. Quiere que 
los candidatos sean únicamente militantes. Esto le frunció el ceño a Pedro Kumamoto, quien se lamía 
los bigotes por una senaduría o, "de a perdis", una diputación federal. [HERALDO/p9] 

COLUMNA/ HÉCTOR MUÑOZ/ CLAUDIA O XÓCHITL: ¿QUIÉN TIENE EL MEJOR EQUIPO?  Las 
coordinadoras y coordinadores de las mesas temáticas rumbo a la construcción del plan de gobierno 
de Xóchitl Gálvez, en el tema de México y su Gobernanza (Federalismo) estará Pablo Basáñez, de 
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Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional, Ildefonso Guajardo, en Educación, Ciencia y 
Tecnología, Juan Carlos Romero Hicks… [SOL DE MÉXICO] 

COLUMNA/ FRENTES POLÍTICOS/ NUEVOS ROSTROS.- Directamente desde el fondo de las 
extrañezas que suceden en este país, Mario Escobar, papá de Debanhi Escobar Bazaldúa, entregó los 
documentos para inscribirse como aspirante de MC a diputado federal. El papá de la joven, quien 
desapareció el 9 de abril de 2022 tras acudir a una fiesta en el municipio de Escobedo y fuera hallada 
muerta 12 días después en una cisterna del Motel Nueva Castilla, dijo que recibió la invitación de MC 
para contender en las elecciones de 2024. [EXCÉLSIOR/p8] 

INFORMACIÓN GENERAL 

POLÍTICA 

Violencia política de género, en radar del INE: suman 319 denuncias.- Por la expresión que Vicente 

Fox hizo sobre Mariana Rodríguez, el expresidente se quedó sin su cuenta en X; sin embargo, este 

asunto que se ventiló en redes sociales sólo es uno de los casos de violencia política de género que 

tiene en el radar el Instituto Nacional Electoral, donde han sido registradas un total de 319 denuncias. 

El jueves, el INE incluyó como criterio para suspender el derecho a aspirar a un cargo de elección, el 

de la no comisión de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género. [RAZÓN / pp-p3] 

SENADO 

Discrepan morenistas por designación de magistrados.- Al interior del Senado hay posturas 

encontradas por el nombramiento de los magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Mientras la presidenta de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera, 

abrió la posibilidad de que en la sesión del miércoles se discutan, el líder de la bancada de Morena, 

Eduardo Ramírez descartó esa posibilidad y se postergará hasta febrero de 2024 en el siguiente 

periodo. [RAZÓN / p5] 

GOBIERNO 

López Obrador guarda silencio sobre tema del Tribunal.- El presidente Andrés Manuel López 

Obrador aseguró este viernes que el conflicto que surgió en la Sala Superior del Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) tiene que ver con el proceso electoral, y es mejor no opinar 

al respecto. "No opino de eso ahí les ofrezco disculpas, porque es algo que tiene que ver con el 

proceso electoral y es mejor no opinar y desear que haya unidad, armonía para que el pueblo pueda 

elegir libremente a sus autoridades", apunto. [CRÓNICA / p5] 

JUDICIAL 

Dictan prisión preventiva a René Gavira Segreste.- Un juez federal dictó ayer prisión preventiva 

justificada y ordenó internar en el Reclusorio Norte a René Gavira Segreste, en el proceso por la 

presunta compra ilegal de títulos bursátiles con valor de 700 millones de pesos con dinero de Liconsa. 

La audiencia comenzó a las 10:48 horas con 47 minutos de retraso. Esta audiencia es dentro de la 

causa penal 244/2023, por la compra de 700 millones de pesos en bonos con recursos públicos. 

[UNOMÁSUNO / pp-p6] 
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SEGURIDAD 

México y EU van por cortar recursos ilícitos.- El embajador de Estados Unidos en México, Ken 

Salazar, afirmó que los presidentes Joe Biden y Andrés Manuel López Obrador están comprometidos 

en el desmantelamiento de las redes criminales que trafican el veneno del fentanilo a las 

comunidades de ambos países, al poner en marcha nuevos mecanismos para mo-nitorear los 

recursos ilícitos. Salazar resaltó la firma del memorando de intención suscrito el jueves por la 

secretaria del Tesoro, Janet Yellen, y el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, ya que, dijo, 

reafirma el compromiso de avanzar en la seguridad compartida. [RAZÓN / p10] 

Se hace justicia en Texcaltitlán y matan a once extorsionadores.- Cansados de las extorsiones, 

habitantes del municipio de Texcaltitlán, en el sur del Estado de México, enfrentaron ayer a 

miembros de una célula de La Familia Michoacana que buscaba realizar cobro de piso, lo que derivó 

en la muerte de al menos 11 presuntos delincuentes y de tres vecinos de la población de Texcapilla. 

La agresión ocurrió antes del mediodía, cuando los lugareños fueron citados en un campo de futbol 

para tener una reunión con los extorsionadores, de acuerdo con información proporcionada por los 

mismos habitantes en sus celulares. [MILENIO / pp-p8-p9] 

ECONOMÍA 

Mercados con avances semanales.- El tipo de cambio interbancario cerró ayer en 17.36 pesos, por 

debajo de los 17.48 pesos del jueves pasado. Sin embargo, de forma semanal, nuestra divisa tuvo 

una pérdida de 16 centavos frente al dólar, ya que el viernes pasado el tipo de cambio se ubicó en 

17.20 pesos. Por otro lado, en los mercados el S&P/BMV IPC cerró ayer con una caída de 0.12 por 

ciento; de forma semanal acumuló un rendimiento de 0.91 por ciento. [EXCÉLSIOR / p15] 

INTERNACIONAL 

Han muerto en Gaza 130 integrantes de la ONU.- La Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados 

de Palestina en Oriente Próximo (UN-RWA), anunció este viernes que no puede cumplir con su misión 

de ayuda a la supervivencia de 2.2 millones de personas en Gaza y que en sus instalaciones han 

muerto 270 desplazados y más de mil han sido heridos en bombardeos. [CRÓNICA / pp-p17] 
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Morena hace 'show' con las 40 horas laborales; no salen 

porque ellos no quieren: Moreira 
 

La reforma que va por la reducción de la jornada laboral, de 48 a 40 horas no avanza en la Cámara de 
Diputados, porque la bancada del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) no quiere, advirtió 
el líder parlamentario del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Rubén Moreira. Lo anterior, en el 
marco de la reunión que la Junta Directiva de la Comisión de Puntos Constitucionales prevé llevar a cabo 
la tarde de este jueves 7 de diciembre, para perfilar el trato que le dará al dictamen previamente 
aprobado y que les fue devuelto por la Mesa Directiva del recinto.  
 
https://www.omnia.com.mx/noticia/297495/morena-hace-show-con-las-40-horas-laborales-no-salen-porque-ellos-no-quieren-

mor 
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Comisión no puede modificar el dictamen aprobado que 
reduce de 48 a 40 horas la jornada laboral; deberá hacerlo 

el Pleno: Juan Ramiro Robledo 
 

La Comisión de Puntos Constitucionales concluyó que una vez aprobado el dictamen que reduce de 48 a 
40 horas la jornada laboral y que establece que haya dos días de descanso, esta instancia no puede, 
legalmente, realizar modificaciones e incluir las exigencias del sector empresarial externó en el 
Parlamento Abierto, como se lo solicitó la Mesa Directiva, afirmó su presidente, Juan Ramiro Robledo 
Ruiz (Morena). 
 
 
https://efekto10.com/comision-no-puede-modificar-el-dictamen-aprobado-que-reduce-de-48-a-40-horas-la-jornada-laboral-

debera-hacerlo-el-pleno-juan-ramiro-robledo/ 
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Reforma laboral de 40 horas en México regresa a 

la Mesa Directiva 
La Comisión de Puntos Constitucionales no volverá a discutir el dictamen de reforma 

constitucional para reducir de 48 a 40 horas la jornada laboral y retornará este 

dictamen a la Mesa Directiva, así fue que lo determinó la Junta Directiva de esta 

comisión con 11 votos a favor frente a 3 en contra emitidos por Acción Nacional. 

En reunión extraordinaria el presidente de la comisión, el diputado morenista Juan 

Ramiro Robledo, explicó que la ley no permite realizar modificaciones ya en esta etapa 

del proceso legislativo, por lo que no se pueden integrar las conclusiones del 

Parlamento Abierto, pues las modificaciones se tendrían que realizar en el Pleno de la 

Cámara a través de reservas.  

 

 

 

[ARISTEGUI NOTICIAS] 
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Jornada laboral de 40 horas no será aprobada 

este año; mandan el tema hasta 2024 

Ayer la Junta Directiva de la Comisión de Puntos Constitucionales, de la Cámara de 

Diputados, aprobó regresar a la Mesa Directiva el dictamen de reducción de la 

jornada laboral de 48 a 40 horas semanales. 

La Junta consideró que no podía modificar el dictamen aprobado el pasado 25 de 

abril y señaló que esa decisión corresponde al Pleno de los diputados. 

El diputado Juan Ramiro Robledo, presidente de la comisión consideró difícil que el 

dictamen se discuta antes del 15 de diciembre, por lo que lo más probable es que 

ocurra en 2024. 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1566?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992

B33844BAA!1566&authkey=!AGqRXVcWslA7bZ4&ithint=video&e=SqreuW 
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Susana Prieto Terrazas (Diputada – Morena) 

Entrevista con Carmen Aristegui 
 “La Mesa Directiva no es autoridad, según discutieron (la Junta Directiva de la 

Comisión de Puntos Constitucionales), yo quise sustraerme de la discusión el día de ayer 

para que hablaran mis compañeros, no hay un fundamento jurídico para que la Mesa 

(Directiva) dé órdenes a la comisión de votar de nuevo un dictamen ya votado desde 

el 25 de abril del 2023, ni tampoco para que le ordene incorporar los resúmenes o las 

conclusiones a las que se llegó en los parlamentos abiertos. Por ello, la propia Junta, 

aunque el acuerdo fue emitido de mayoría, siete votos a favor y 3 en contra del Partido 

Acción Nacional, pero siete a favor de los demás partidos, ordenó el día de ayer 

regresar a la Mesa Directiva el dictamen para que se continúe con el proceso 

legislativo y lo que continúa no es abrir parlamentos, no es volver a retrasar, lo que 

continúa en el proceso legislativo es someterlo a la votación del Pleno de la Cámara 

de Diputados”.  

 

 

[ARISTEGUI NOTICIAS] 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1571?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1571&authkey=!ADt656ssqrm6sgY&ithint=video&e=IJMfS8
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Los diputados aplazan hasta 2024 la reducción de la jornada laboral de 40 horas en México | EL PAÍS México (elpais.com) 

 

https://elpais.com/mexico/2023-12-08/los-diputados-aplazan-hasta-2024-la-reduccion-de-la-jornada-laboral-de-40-horas-en-mexico.html
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Jucopo pospone reforma para reducir jornada 

laboral 

 

 

 

 

 
 

 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, decidió posponer la 

discusión de la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas.  

La Jucopo realizará un segundo Parlamento Abierto para tratar el tema, además de 

invitar a empresarios, sindicalistas y a los jóvenes que han estado protestando para 

reducir esta jornada laboral, pero dada la imposibilidad que este tema se discuta de 

aquí al 5 de diciembre, será hasta el próximo año que se realice este segundo 

Parlamento Abierto y se desahogue el tema.  

 

 

 

[ADN 40] 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1569?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1569&authkey=!AAPb0PAk3tvqS2c&ithint=video&e=Zyw2c0
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Reconoce Sheinbaum labor de Nacho Mier en la Cámara 

de Diputados: "fue histórica" 

La precandidata de Morena a la presidencia de la República, Claudia Sheinbaum, reconoció el trabajo del 

diputado Ignacio Mier en la Cámara de Diputados, pues mencionó que su labor fue histórica en San 

Lázaro. 

 

https://www.diariocambio.com.mx/2023/reporte-2024/item/30716-la-precandidata-de-morena-a-la-presidencia-de-la-republica-

claudia-sheinbaum-destaco-su-admiracion-por-el-coordinador-de-los-diputados-federales-de-morena 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.diariocambio.com.mx/2023/reporte-2024/item/30716-la-precandidata-de-morena-a-la-presidencia-de-la-republica-claudia-sheinbaum-destaco-su-admiracion-por-el-coordinador-de-los-diputados-federales-de-morena
https://www.diariocambio.com.mx/2023/reporte-2024/item/30716-la-precandidata-de-morena-a-la-presidencia-de-la-republica-claudia-sheinbaum-destaco-su-admiracion-por-el-coordinador-de-los-diputados-federales-de-morena
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'Nada está por encima de la transformación': Sheinbaum (la-lista.com) 

https://la-lista.com/poder/politica/2023/12/08/no-hay-nada-que-este-por-encima-de-la-transformacion-sheinbaum


 INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   
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Polarización no debe llegar a Tribunal, advierte PRI 

 

El coordinador de los diputados del PRI, Rubén Moreira, advirtió que el clima de polarización política no 

debe llegar al Tribunal Electoral, donde tres magistrados exigieron la renuncia del presidente de la Sala 

Superior, Reyes Rodríguez. Moreira pidió a los cinco magistrados involucrados que solucionen sus 

diferencias por el bien de la democracia mexicana. 

 

https://diario.mx/nacional/polarizacion-no-debe-llegar-a-tribunal-advierte-pri-20231208-2129122.html 

 

 

https://diario.mx/nacional/polarizacion-no-debe-llegar-a-tribunal-advierte-pri-20231208-2129122.html
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Polarización no debe llegar a Tribunal, advierte PRI 

El coordinador de los diputados del PRI, Rubén Moreira, advirtió que el clima de polarización política no 

debe llegar al Tribunal Electoral, donde tres magistrados exigieron la renuncia del presidente de la Sala 

Superior, Reyes Rodríguez. Moreira pidió a los cinco magistrados involucrados que solucionen sus 

diferencias por el bien de la democracia mexicana. 

 

https://www.elnorte.com/polarizacion-no-debe-llegar-a-tribunal-advierte-pri/ar2723987?v=1 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elnorte.com/polarizacion-no-debe-llegar-a-tribunal-advierte-pri/ar2723987?v=1
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Polarización no debe llegar a Tribunal, advierte 

PRI 

 

 

 

 

 

El coordinador de los diputados del PRI, Rubén Moreira, advirtió que el clima de 

polarización política no debe llegar al Tribunal Electoral, donde tres magistrados 

exigieron la renuncia del Presidente de la Sala Superior, Reyes Rodríguez. 

"Yo hago votos porque se solucione, no conozco lo que esté sucediendo allá, pero creo 

que en bien de la democracia mexicana las instituciones tienen que estar sólidas, 

tranquilas y laborando por México. 

"Que este clima de polarización que se da en el país por otras cosas, pues no se lleve 

ahí tampoco", pidió el también coordinador de estructura territorial en el equipo de la 

precampaña presidencial de Xóchitl Gálvez. 

El priista agregó que un clima de inestabilidad debe ser solucionado por los propios 

magistrados, y opinó que no es buen momento para que haya un cambio en la 

presidencia del Tribunal Electoral. 

Al advertir que no hay claridad sobre las causas del cambio, confió en que no tenga 

que ver con resoluciones que se avecinan en el Tribunal. 

 

 

https://bit.ly/486DEDq 

 

https://bit.ly/486DEDq
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Afirma Rubén Moreira que espera que se resuelva 

la crisis interna del TEPJF por el bien de México 

 

El coordinador parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, 

afirmó que espera que se resuelva la crisis interna en el Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación por el bien de México, por el bien de la democracia, ya que 

éste debe ser un órgano autónomo. 

 

 

 

 [W RADIO ] 

 

  

https://drive.google.com/file/d/1UQz4xJsEBiiEhn5kQZ68IfYbOqcT_Dut/view
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Reformas de AMLO no avanzarán mientras PRI, 

PAN y PRD sigan juntos, dice Moreira 

La ruptura del Movimiento 

Ciudadano con la oposición, 

anunciada en el Senado por el 

legislador y dirigente Dante Delgado, 

no garantiza que Morena tendrá los 

votos suficientes para sacar reformas 

constitucionales, aseguró el líder del 

PRI en la Cámara de Diputados, 

Rubén Moreira.  

El congresista aseguró que mientras el PAN, el PRD y el tricolor no se separen, no 

pasarán los cambios constitucionales que quiere imponer el Presidente de la República. 

Ello, luego de que el Primer Mandatario anunciara que insistirá en la reforma al Poder 

Judicial, para elegir a ministros, jueces y magistrados por voto en urnas; y en entregar 

la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 

“Las reformas constitucionales mientras PRI, PAN y PRD se mantengan como hasta 

ahora y así será, firmes, no van a pasar cuando estén en contra de México, como son 

las que hace unos días se anunciaron.   

Sin diálogo sobre reformas  

Moreira Valdez aclaró que, contrario a lo que dice el Ejecutivo Federal, no hay diálogo 

de ningún tipo sobre los temas que éste mencionó. 

 

https://bit.ly/3uJGAHG 

 

https://bit.ly/3uJGAHG
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Grupo de Amistad México - República de Cuba se reúne 

con el director del Centro Fidel Castro Ruz 

El Grupo de Amistad México – República de Cuba, que preside el diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez 

(PRI), se reunió este viernes con el director del Centro Fidel Castro Ruz, para intercambiar ideas y 

proyectos que fortalezcan las relaciones entre ambos países. 

 

https://hojaderutadigital.mx/grupo-de-amistad-mexico-republica-de-cuba-se-reune-con-el-director-del-centro-fidel-castro-ruz/ 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/grupo-de-amistad-mexico-republica-de-cuba-se-reune-con-el-director-del-centro-fidel-castro-ruz/
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Grupo de Amistad México - República de Cuba 
se reúne con el director del Centro 

Fidel Castro Ruz 
 

Boletín No. 5673 

 

•    México tiene admiración y cariño por el pueblo cubano: diputado Moreira Valdez 

 

•    Al encuentro asistió el embajador de la República de Cuba en México, Marcos Rodríguez Costa 

 

El Grupo de Amistad México – República de Cuba, que preside el diputado Rubén Ignacio Moreira 

Valdez (PRI), se reunió este viernes con el director del Centro Fidel Castro Ruz, para intercambiar 

ideas y proyectos que fortalezcan las relaciones entre ambos países. 

 

Durante la cuarta reunión de este Grupo de Amistad, Moreira Valdez destacó que “Cuba es un 

gran amigo de México, es entrañable por nuestro destino común como latinoamericanos y la 

historia compartida”. 

 

Indicó que México tiene admiración y cariño por el pueblo cubano, “al que nos unen muchas 

cosas” y añadió que “siempre que se discute en la ONU el injusto bloqueo el Grupo de Amistad 

trabaja aquí en los pronunciamientos, pero también desde el Pleno de la Cámara”. 

 

Señaló que el objetivo de los grupos de amistad es acercar a la Legislatura mexicana con las de 

otros países y a quienes la integramos nos gusta entender la historia de esas naciones y nos 

involucramos “siempre con respeto, porque el responsable de la política exterior es el Jefe de 

Estado, pero nos enfocamos en tratar de resolver problemas, de generar amistad y la empatía 

nos gana muchas veces”. 

 

Participación de diputadas y diputados 

 

La diputada Sofía Carvajal Isunza (PRI) expresó que entre México y Cuba existe una relación de 

solidaridad y respeto permanentes. Celebró que se realicen este tipo de reuniones para 

promover el Centro Cultural “Fidel Castro”, porque su figura es universal y tuvo un impacto 

mundial, por lo que ponerla a disposición de todo el mundo es muy relevante. 
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También del PRI, la diputada Blanca María del Socorro Alcalá Ruiz afirmó que estas actividades 

son enriquecedoras, porque permiten conocer una institución como el Centro, cuya inspiración 

es Fidel y sus ideales de libertad, en una narrativa moderna que muestra al exterior lo que 

implica su Revolución, su historia y su fututo. “Seguiremos siendo naciones a las que nos interesa 

impulsar temas comunes en materia de salud, educación y convivencia, en un mundo que nos 

pertenece a todos y del que todos somos responsables”. 

 

A su vez, el diputado Reynel Rodríguez Muñoz (PRI) señaló que estas reuniones benefician la 

relación entre ambos países y se pronunció por fortalecerla. Hizo votos porque se reafirme el 

compromiso de cooperación bilateral en salud, educación, comercio y cultura, así como avanzar 

y construir puentes que promuevan el desarrollo sostenible y la prosperidad para alcanzar 

metas comunes en beneficio de ambos y de la región y enfrentar los desafíos globales. 

 

El diputado Brasil Alberto Acosta Peña (PRI), como integrante del Consejo Editorial, propuso un 

convenio de colaboración entre la Cámara de Diputados y el Centro Fidel Castro para difundir las 

obras de escritores mexicanos y cubanos en sus respectivos países, toda vez que existen muchos 

temas que requieren darse a conocer a la sociedad, sobre todo el movimiento revolucionario 

que encabezó el comandante. 

 

La diputada Marisol García Segura (Morena) se pronunció por realizar un intercambio de 

profesores de actividades artísticas en las escuelas públicas, con la finalidad de que apoyen a los 

maestros mexicanos sobre técnicas de aprendizaje que utilizan en Cuba, sobre todo en materia 

de salud, tecnología, cultura y música.    

 

La diputada Yeidckol Polevnsky Gurwitz (Morena) agradeció al presidente del Grupo de Amistad 

México-República de Cuba que se haya podido lograr este encuentro por la gran relevancia que 

tiene para México y así continuar fortaleciendo las relaciones que durante muchas décadas 

mantienen ambas naciones. 

 

Intervención del director del Centro Fidel Castro 

 

René González Barrios, director del Centro Fidel Castro Ruz, explicó que la institución tiene su 

propio Consejo Editorial para divulgar las obras, el ideario político y aspiraciones de libertad del 

líder de la Revolución. Dijo que tiene su propia imprenta y además un departamento de 

investigación trabaja actualmente sobre la biografía de Fidel Castro Ruz. 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 09/12/2023 LEGISLATIVO 

Recordó que el fallecido presidente cubano fue enemigo del culto a la personalidad, por lo que 

nunca quiso que se pusiera su nombre a calles, escuelas o centros de trabajo, tampoco que se le 

hicieran estatuas ni bustos, pues “él no había hecho la Revolución para eso”. 

 

Por ello, dijo, el Parlamento cubano aprobó la Ley 123 sobre el uso y nombre de Fidel, para lo 

cual se crearía una sola institución que llevaría su nombre que se encargara de desarrollar el 

estudio y divulgación de su pensamiento y obra, dirigida principalmente a los jóvenes.   

 

El embajador de la República de Cuba en México, Marcos Rodríguez Costa, agradeció la apertura 

para recibir al director del Centro, “es parte del trabajo diario en el Grupo de Amistad y nos 

sentimos muy emocionados de tener a un historiador, un hombre muy vinculado a México por 

muchos años, para escucharle”. 
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Jorge Álvarez expone iniciativas de Morena aprobadas por 

el PRI 

El diputado de Movimiento Ciudadano (MC), Jorge Álvarez Máynez contestó a las críticas de la coalición 

del Frente Amplio por México (FAM) por la retirada de Samuel García de la contienda presidencial, lo 

que provocó una crisis política en Nuevo León; quien se sumó a responder las críticas fue el dirigente 

de MC, Dante Delgado, asegurando que el FAM ‘está muerto’.  

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Jorge-Alvarez-expone-iniciativas-de-Morena-aprobadas-por-el-PRI-20231208-0108.html 

 

 

 
 
 
 
 

https://laverdadnoticias.com/politica/Jorge-Alvarez-expone-iniciativas-de-Morena-aprobadas-por-el-PRI-20231208-0108.html
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Buscan 15 legisladores zacatecanos reelegirse como 
diputados federales 

 
El Instituto Nacional Electoral (INE) dio a conocer que 15 legisladores zacatecanos entregaron cartas de 
intención para reelegirse como diputados federales o senadores para el proceso electoral que se avecina 
el próximo año. En ese sentido, del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), los 
senadores María Soledad Luévano Cantú, Ricardo Monreal Ávila y José Narro Céspedes buscarán la 
reelección para el periodo 2024-2030. En lo que respecta al Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
Claudia Edith Anaya Mota también pretende reelegirse como senadora de la República, mientras que 
Geovanna del Carmen Bañuelos de la Torre, del Partido del trabajo (PT), hará lo propio. Sobre el 
Congreso de la Unión, Bennelly Hernández Ruedas y Marco Antonio Flores Sánchez, de Morena, buscan 
reelegirse como diputados federales, mientras que del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) Carlos 
Alberto Puente Salas también envió carta de intención para reelegirse. 
 
https://ljz.mx/08/12/2023/buscan-15-legisladores-zacatecanos-reelegirse-como-diputados-federales/ 
  

 
 
 
 
 
 
 
 

https://ljz.mx/08/12/2023/buscan-15-legisladores-zacatecanos-reelegirse-como-diputados-federales/
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En la Cámara de Diputados se realizó el “Primer Foro 
Internacional sobre Investigaciones Parlamentarias” 

 
La Secretaría General y el Centro de Estudio de Derecho e Investigaciones Parlamentarias (CEDIP), de la 
Cámara de Diputados, realizaron el “Primer Foro Internacional sobre Investigaciones Parlamentarias”, 
con el objetivo de iniciar la reflexión y el intercambio de buenas prácticas en torno a las características, 
metodologías, productos y gestión de los servicios de investigación parlamentaria con enfoque 
comparativo y de colaboración disciplinaria. 
 
https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/en-la-camara-de-diputados-se-realizo-el-primer-foro-internacional-sobre-

investigaciones-parlamentarias/ 

 

https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/en-la-camara-de-diputados-se-realizo-el-primer-foro-internacional-sobre-investigaciones-parlamentarias/
https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/en-la-camara-de-diputados-se-realizo-el-primer-foro-internacional-sobre-investigaciones-parlamentarias/
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Avanza reforma para prevenir fabricación de armas 

químicas 
 

Los diputados integrantes de la Comisión de Gobernación y Población, de la Cámara de Diputados, 
aprobó, por 30 votos en favor, el dictamen que plantea reformar la Ley Federal para el Control de 
Sustancias Químicas Susceptibles de Desvío para la Fabricación de Armas Químicas, enviada por el 
Ejecutivo federal. 
 
 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/avanza-reforma-para-prevenir-fabricacion-de-armas-quimicas/1742410 

 

 
 
 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/avanza-reforma-para-prevenir-fabricacion-de-armas-quimicas/1742410
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Comisiones de Seguridad Social y de Vivienda de la Cámara 

de Diputados se reúnen con el vocal ejecutivo del Fovissste 

Las comisiones unidas de Seguridad Social y de Vivienda, que presiden las diputadas Angélica Ivonne 

Cisneros Luján (Morena) y Lilia Aguilar Gil (PT), respectivamente, se reunieron con el vocal ejecutivo del 

Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 

(Fovissste), César Buenrostro Moreno, a fin de conocer el avance sobre la ejecución de la reciente 

reforma a la Ley del ISSSTE en materia de vivienda. 

 

https://hojaderutadigital.mx/comisiones-de-seguridad-social-y-de-vivienda-de-la-camara-de-diputados-se-reunen-con-el-vocal-

ejecutivo-del-fovissste/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/comisiones-de-seguridad-social-y-de-vivienda-de-la-camara-de-diputados-se-reunen-con-el-vocal-ejecutivo-del-fovissste/
https://hojaderutadigital.mx/comisiones-de-seguridad-social-y-de-vivienda-de-la-camara-de-diputados-se-reunen-con-el-vocal-ejecutivo-del-fovissste/
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Comisiones de Seguridad Social y de Vivienda 
de la Cámara de Diputados se reúnen con el 

vocal ejecutivo del Fovissste 
 

Boletín No. 5672 

 

 

•    Los fondos se constituyen con las aportaciones de todos los derechohabientes y éstos deben 

conocer las reglas generales: diputada Cisneros Luján 

 

•    Importante, conocer cómo se dará salida a cuestiones como la transición de UMA a pesos: 

diputada Aguilar Gil 

 

Las comisiones unidas de Seguridad Social y de Vivienda, que presiden las diputadas Angélica 

Ivonne Cisneros Luján (Morena) y Lilia Aguilar Gil (PT), respectivamente, se reunieron con el vocal 

ejecutivo del Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 

Trabajadores del Estado (Fovissste), César Buenrostro Moreno, a fin de conocer el avance sobre 

la ejecución de la reciente reforma a la Ley del ISSSTE en materia de vivienda. 

La diputada Cisneros Luján explicó que ambas instancias legislativas han estado al pendiente de 

darle seguimiento a la implementación de la reforma de la Ley del ISSSTE, en materia de 

vivienda, y esto fue lo que motivó el convocar al funcionario a un diálogo a través de esta 

reunión de trabajo sobre los avances que hasta hoy se tienen al respecto.    

 

Enfatizó que la reforma de la Ley del ISSSTE “fue todo un desafío, no fue sencillo porque había 

que conciliar muchas visiones y ante todo poner en el centro a los acreditados y a todas y todos 

los derechohabientes del ISSSTE porque, tengamos o no un crédito de vivienda, los fondos se 

constituyen con las aportaciones de todos los derechohabientes”. 

 

Reconoció que hay muchos avances, pero quedan desafíos como el hacer pagos anticipados y 

atender a las personas que han perdido su empleo y no quieren caer en mora, por lo que 

externó su disposición a continuar trabajando porque “lo que queremos es que el Fovissste 

regrese a ser una institución que retome los fines sociales al cien por ciento de como fue 

creada”. 
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En tanto, la presidenta de la Comisión de Vivienda, diputada Lilia Aguilar Gil (PT), comentó que 

diversos grupos de derechohabientes están a favor y en contra de la reforma a la Ley ISSSTE; por 

ello, es importante saber cuál es el avance en las políticas públicas, cuándo se darán a conocer y 

cómo se dará salida a cuestiones como la transición de UMA a pesos. 

 

Asimismo, preguntó si este año hubo transformación de proyectos de UMA a pesos, ya que la 

reforma obliga a cambiar o ver la posibilidad de transformarlos.  Además, quiso saber sobre la 

liquidación de créditos que ya se han pagado más de dos veces y la salida administrativa que se 

dará para resolver problemas como las demasías, cobros a través de bancos y regularizar a la 

gente que no sabe que está en mora. 

La razón de la reunión, añadió, es para darle certeza, no solamente a través de la Cámara de 

Diputados, sino también del Fondo, de cuándo se tienen las reglas generales y de qué manera. 

 

Proporcionar información oportuna a derechohabientes 

 

La diputada Susana Cano González (Morena) refirió que la dependencia ha hecho buen trabajo; 

sin embargo, las personas derechohabientes señalan que no hay difusión suficiente para saber 

el estado de su crédito, además de que la página de Internet del Instituto no es accesible para 

informarse y lograr reestructurar sus créditos. 

 

Consideró importante que el Fovissste haga llegar la información a todos y preguntó ¿de qué 

manera se proyecta realizar la difusión de las acciones de programas para las personas 

derechohabientes?  Porque tienen todo el derecho de escoger cómo quieren pagar, pero deben 

ser atendidas adecuadamente. 

 

Priorizar la vivienda social 

 

Del PAN, el diputado Santiago Torreblanca Engell estimó que no sirve haber sacado una reforma 

para reestructurar de UMA a pesos si los diputados no damos el presupuesto suficiente para 

hacer efectivo ese derecho. “Es un llamado a todas las fuerzas políticas a que prioricemos la 

vivienda social sobre otro tipo de proyectos”. 
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Expresó su preocupación por el tema de las dependencias que deben al Fovissste y llamó a 

gobernadores, alcaldes y funcionarios para que las hagan cumplir porque los afectados son los 

trabajadores. Inquirió: ¿qué mecanismo usarán para el cobro a las dependencias? ¿Cómo se 

otorgarán los créditos de vivienda, en pesos o en UMA para el próximo año? ¿Cuánto costaría 

que el cien por ciento de los créditos que hoy en día hay en UMA se pasaran a pesos? 

 

Acceso a la vivienda es limitado y supera la demanda 

 

María De Jesús Rosete Sánchez, diputada del PT, señaló que el acceso a la vivienda es limitado y 

supera la demanda y cuando una persona quiere adquirirla enfrenta obstáculos burocráticos, 

por lo que se ve totalmente limitada para llevar a cabo algunas cuestiones. 

Mencionó que algunas personas enfrentan la pérdida de su empleo y sus cuentas son 

canceladas, y si quieren liquidar no encuentran una vía para reactivarlas por el burocratismo. 

También cuestionó cómo hacer llegar la información a las personas porque muchas veces es a 

través del Diario Oficial de la Federación, pero este es un medio al que no todos acceden, por lo 

que se requieren otros mecanismos. 

 

Ninguna persona acreditada perderá su vivienda 

 

Durante su intervención, César Buenrostro Moreno informó que uno de los compromisos de 

esta administración es que ninguna persona acreditada perderá su vivienda. 

 

Apuntó que las modificaciones a la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 

Trabajadores del Estado han permitido que los derechohabientes puedan solicitar su crédito en 

pesos o en Unidad de Medida y Actualización (UMA); el monto del crédito y los pagos mensuales 

se podrán determinar sobre el sueldo básico y en caso de que el trabajador quiera se tomaran 

en cuenta las compensaciones, según le convenga. 

 

Detalló que para impulsar el Programa de UMA a pesos se tiene un presupuesto, en una primera 

fase, de cinco mil millones de pesos; con esta reestructura -denominada en pesos, tasa de 

interés fijo- el plazo del crédito no se extenderá y la obligación del pago fijo será de acuerdo al 

salario base actual del acreditado. Se atenderán a los que tienen mayor deterioro y comenzará 

en enero sus operaciones. 
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Además, se eliminan las convocatorias o sorteos para dar paso a la inscripción continua para 

evitar la corrupción, venta y tráfico de créditos. Asimismo, los acreditados podrán reestructurar 

su crédito cuando estén en mora, dejen de trabajar en una dependencia de gobierno o cuando el 

monto de descuento vía nómina no sea suficiente para cubrir su pago quincenal. 

 

Destacó que estas modificaciones también han impulsado la generación de créditos nuevos. En 

este sentido, detalló que se tiene previsto un presupuesto de hasta 43 mil 733 mil millones de 

pesos para la colocación de 38 mil 225 créditos hipotecarios. 

 

Además, se busca alinear la política nacional de vivienda, a fin de tener 25 mil 658 acciones de 

vivienda para ayudar a abatir el rezago habitacional mediante microcréditos que no tienen 

garantía hipotecaria y son para remodelaciones y mejoras de casa habitación. Por otra parte, 

anunció que se han reservado cuatro mil 822 créditos de contingencia y programas de crédito 

para políticas públicas emergentes. 

 

Otra de las bondades de la Ley es que se incrementarán los montos máximos de los créditos de 

vivienda, pues ahora se otorga la opción de que la persona trabajadora tome su salario básico 

más las compensaciones a las que tenga derecho, lo cual le da la posibilidad obtener 

financiamientos de hasta dos millones 69 mil pesos. 

 

El funcionario explicó a los legisladores que el Fovissste tiene 2.7 millones de derechohabientes y 

902 mil 695 acreditados activos; el Fondo se integra con aportaciones del cinco por ciento a una 

subcuenta de vivienda, pagos por concepto de amortización del crédito hipotecario y los 

ingresos por inversiones. 

 

Comentó que de esos 2.7 millones de derechohabientes, un millón 351 mil 482 son elegibles 

para obtener un crédito hipotecario conforme a la Ley del ISSSTE y las Reglas para el 

Otorgamiento, Formalización y Recuperación de los Créditos e informó que la media del salario 

de los trabajadores es de 12 mil 856 pesos y la edad promedio es de 45 años. Resaltó que hay 

más mujeres derechohabientes, lo cual es positivo, porque son las que mejor pagan y 

prácticamente no caen en mora. 

 

Expuso que el Programa de Crédito en la actual administración ha otorgado 234 mil 42 créditos 

de vivienda, donde los trabajadores buscan más vivienda usada que nueva, porque en las 

ciudades es difícil encontrar vivienda nueva accesible, por lo que se han brindado 16 mil 907 

financiamientos para este rubro, 11 mil 02 de vivienda nueva y 309 créditos para construcción. 
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Añadió que para este año existen mil 155 créditos en coparticipación con el Infonavit, tres mil 

180 créditos cofinanciados con la banca comercial y 260 créditos para personas pensionadas. 

 

En cuanto a la liquidación de créditos, indicó que de 2019-2023 se han concluido 195 mil 832 

créditos hipotecarios, donde el 70 por ciento se liquida de manera natural, 19 por ciento 

requirieron un producto de solución y en el resto, mediante el seguro de defunción, incapacidad 

o invalidez, el promedio del pago es de 18 años. 

 

Respecto a la cartera crediticia, expuso que está compuesta por 902 mil 695 acreditados activos, 

69.4 de los trabajadores se encuentran en activo, 15.5 por ciento pensionados, 15.1 por ciento 

fuera de sector.  Dijo que la antigüedad de la cartera consta de 540 mil 330 casos originados 

hace 10 años, 328 mil 373 entre 11 y 20 años y 33 mil 992 hace más de 20 años. 

 

Ante ello, enfatizó que el Fovissste ha creado mayores y mejores productos de solución con 

descuentos y pagos a plazos, derivado de esta reforma, así como mitigación de riesgos crediticos 

por daño colateral, liquidación total o parcial, según el riesgo, liquidación por otro crédito, 

sucesión de derechos y convenios de reestructura. 

 

En lo relativo a los seguros de daños, refirió que estos cubren daños parciales por el valor del 

avalúo de los daños y se dan hasta 35 mil pesos para enseres domésticos, apoyo de renta de 

hasta 6 meses para quien tiene su vivienda inhabitable, en caso de pérdida total se cubre el 

costo de la reposición a valor real. 

 

En este sentido, informó que se han pagado dos mil 774 siniestros por daños parciales, 30 por 

pérdida total con un importe de 111.3 millones de pesos. Se han atendido los huracanes de la 

Rivera Nayarit, Baja California Sur, Otis, y la tormenta tropical Max y siniestros naturales en 

Veracruz, Chiapas y Estado de México. 

 

Sobre el huracán Otis, el vocal ejecutivo informó a los legisladores que hasta ayer había tres mil 

749 siniestros reportados, lo cual representa el 20 por ciento de los créditos asegurados en la 

zona. “Sólo el 30 por ciento de los casi 19 mil acreditados que se tienen en Acapulco vive y 

trabaja en la región; las demás son viviendas de vacaciones y fin de semana”. 
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Anunció que el 11 de diciembre se hará un recorrido en las zonas más afectadas de Acapulco 

para saber si los ciudadanos necesitan ayuda; asimismo, se dará una prórroga de seis meses 

para cubrir las omisiones de pago y suspensión de cobros, a fin de darle liquidez a los 

acreditados. 
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Avalan transferir recursos del Fondo de Aportaciones 
 

Las Comisiones Unidas de Salud y de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados avalaron con 
43 votos a favor y 31 en contra, el dictamen que reforma la Ley de Coordinación Fiscal y la Ley General 
de Salud para transferir los recursos del Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (FASS) al 
IMSS-Bienestar. 
 
https://www.cuartopoder.mx/nacional/avalan-transferir-recursos-del-fondo-de-aportaciones/473637 
 
 
 
 
 
 

https://www.cuartopoder.mx/nacional/avalan-transferir-recursos-del-fondo-de-aportaciones/473637
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Discriminar por embarazo es violencia y debe castigarse, 
acuerdan diputados 

 
Incorporar en la ley la definición de que el maltrato laboral por embarazo es un acto de discriminación 
fue aprobado este miércoles por 444 votos a favor de los diputados federales. La reforma 
correspondiente se hizo en la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, como 
parte de los 16 días de activismo que las legisladoras impulsan desde el pasado 25 de noviembre y hasta 
el próximo 10 de diciembre. Enviado a los senadores para continuar con el proceso legislativo, el 
dictamen indica que constituirá discriminación laboral y docente los actos u omisiones en contra de una 
mujer por encontrarse embarazada. 
 
https://eldiariodesonora.com.mx/discriminar-por-embarazo-es-violencia-y-debe-castigarse-acuerdan-diputados/ 

  
 
 

https://eldiariodesonora.com.mx/discriminar-por-embarazo-es-violencia-y-debe-castigarse-acuerdan-diputados/
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Diputados de Morena posponen reducción de la 

jornada laboral 
Diputados de Morena decidieron posponer la discusión a la reforma que reduce de 48 

a 40 horas la semana de la jornada laboral, luego de que el presidente López Obrador 

pidió que se le diera más tiempo al debate.  

El dictamen se discutirá hasta el próximo periodo ordinario de sesiones en febrero, una 

vez que se hayan realizado más foros de consulta.  

 

 

 

[W RADIO] 

 

https://drive.google.com/file/d/1gJ9lTNm4xNSbglWNZdaE-ZhubCAeKN9K/view
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Crisis en Tribunal Electora: ¿La 4T 'mete mano'? 

Captan a magistrada con diputado de Morena 

Los magistrados Mónica Soto, Felipe Fuentes y Felipe de la Mata buscaron que el 

presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Reyes Rodríguez, 

desistiera de su cargo, sin embargo, algunos periodistas han acusado a uno de ellos de 

haber entablado comunicación con integrantes de Morena en la Cámara de 

Diputados. 

En medio de la polémica que rodean al TEPJF, a través de redes sociales, se viralizó una 

fotografía de una supuesta reunión que habrían sostenido Mónica Soto y Sergio 

Gutiérrez Luna, diputado de Morena, en un lujoso restaurante que se encuentra 

ubicado al sur de la Ciudad de México.  

Según la columna Templo Mayor del diario Reforma, el encuentro se habría llevado a 

cabo el pasado 6 de noviembre. 

Soto Fregoso, Fuentes Barrera y De la Mata Pizaña denunciaron “falta de confianza” e 

inconformidad en el papel que ha desempeñado Rodríguez Mondragón al frente del 

Tribunal, por lo que el presidente del TEPJF pidió que sea hasta el próximo 11 de 

diciembre cuando dé a conocer su postura ante la solicitud de los magistrados. 

 

https://bit.ly/3TzmElt 

 

 

https://bit.ly/3TzmElt
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Buscan reelección diputados federales por Chihuahua 

En el caso de Morena, los diputados Armando Cabada, Susana Prieto, Daniel Murguía, Teresita de Jesús 

Vargas y Andrea Chávez, presentaron su documentación para la consideración de su reelección, a pesar 

de que algunos participan en procesos de su partido para otros cargos de elección popular. En este caso, 

solamente Roberto Briano, no presentó su carta. En Acción Nacional (PAN), los legisladores que también 

consideran reelegirse son: Eduardo Fernández Sigala, Salvador Alcántar, Daniela Álvarez, Carmen 

González, María de los Ángeles Gutiérrez, Rocío Reza y Patricia Terrazas. La diputada Laura Contreras 

tampoco presentó carta de intención. En tanto, el priista Hiram Contreras y la diputada del Partido del 

Trabajo (PT), Lilia Aguilar, también se apuntaron en la lista, de acuerdo con información proporcionada 

por la vocería del Instituto Nacional Electoral (INE). 

 

https://diario.mx/estado/buscan-reeleccion-diputados-federales-por-chihuahua-20231208-2129063.html 

 

 

 

 

 

 

https://diario.mx/estado/buscan-reeleccion-diputados-federales-por-chihuahua-20231208-2129063.html
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Reforma laboral en espera: Diputados de Morena acatan 

recomendación de AMLO 

Juan Ramiro Robledo, presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales en San Lázaro, reveló en 

una conferencia de prensa que esta decisión busca dar más tiempo para debatir la reforma, como 

sugerido por el presidente AMLO. La junta directiva de la Comisión votó 11 a favor y tres en contra para 

devolver el dictamen y considerar los puntos de vista de empresarios expresados en un parlamento 

abierto.  

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Reforma-laboral-en-espera-Diputados-de-Morena-acatan-recomendacion-de-AMLO-

20231208-0098.html 

 

 

 

 

 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Reforma-laboral-en-espera-Diputados-de-Morena-acatan-recomendacion-de-AMLO-20231208-0098.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Reforma-laboral-en-espera-Diputados-de-Morena-acatan-recomendacion-de-AMLO-20231208-0098.html
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Gobierno Federal podría estar impulsando 

conflicto en el TEPJF: Jorge Triana 

El vicecoordinador del PAN en San Lázaro, Jorge Triana, consideró que el Gobierno 

Federal podría estar impulsando el conflicto en el Tribunal Electoral para destituir al 

magistrado presidente Reyes Rodríguez Mondragón. 

 

 

 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1L3z3SQJbC62QctbwdsdP5pOizkA0WHdr/view 

 

https://drive.google.com/file/d/1L3z3SQJbC62QctbwdsdP5pOizkA0WHdr/view
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Alejandro Moreno niega acuerdos con Morena 

para que Guardia Nacional se quede en la 

Sedena 

 

 

 

 

 

 

 

El diputado y presidente del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas negó cualquier acuerdo 

con el Presidente para aprobar una reforma constitucional que permita que la Guardia 

Nacional se quede en la Sedena.  

Moreno Cárdenas afirmó que es una confusión, pues no se ha hablado con nadie y 

recalcó que no estarán a favor de la iniciativa, que estarán atentos a todo lo que se 

presente en el Congreso de la Unión y para reformas constitucionales no tienen los 

votos, por lo tanto, no va a salir. 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1564?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992

B33844BAA!1564&authkey=!AHbGpWHD9ku7cM8&ithint=video&e=usltdk 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1564?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1564&authkey=!AHbGpWHD9ku7cM8&ithint=video&e=usltdk
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1564?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1564&authkey=!AHbGpWHD9ku7cM8&ithint=video&e=usltdk
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Alejandro Moreno asegura que MC es 

insignificante en la Cámara de Diputados 

 

 

 

 

 

El presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno, soslayó el rompimiento de MC con el 

bloque de contención en el Senado, al subrayar que los integrantes de la bancada 

naranja en la Cámara de Diputados, son insignificantes y ni siquiera con ellos puede 

avanzar una reforma constitucional del oficialismo. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1573?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992

B33844BAA!1573&authkey=!AJiNSWJ9dTaHW5U&ithint=video&e=C10cIb 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1573?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1573&authkey=!AJiNSWJ9dTaHW5U&ithint=video&e=C10cIb
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1573?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1573&authkey=!AJiNSWJ9dTaHW5U&ithint=video&e=C10cIb
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Alejandro Moreno pide respetar autonomía del 

TEPJF para tomar decisiones al interior 

El presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno pidió respetar la autonomía de los 

magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para 

que puedan tomar sus decisiones al 

interior, “sin presiones ni intromisiones”. 
Lo anterior, luego de que el máximo 

órgano electoral se encuentra en 

medio de una crisis debido a que tres 

de sus cinco integrantes exigieron la 

renuncia de su presidente, Reyes 

Rodríguez Mondragón, quien la 

próxima semana tomará una decisión 

sobre la solicitud de remoción o 

renuncia a su cargo. 

Por ello, el líder priista señaló que a lo largo de muchos años, el TEPJF “ha demostrado 

su capacidad para actuar con respeto a sus acuerdos y consensos; lo que hoy se vive 

no es distinto, es un asunto interno que deberá resolverse por las magistradas y 

magistrados”. 

En sus redes sociales, el también diputado federal consideró que la organización 

depende única y exclusivamente de sus integrantes; “todos estamos obligados a 

respetar su autonomía para tomar decisiones al interior, sin presiones ni intromisiones” 

 

https://bit.ly/3NlUq9Q 

 

    

https://bit.ly/3NlUq9Q
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Campaña de Xóchitl Gálvez está en ajuste: 'Alito' 

Moreno 

Todas las campañas políticas 

tienen etapas; la que lleva a cabo 

la abanderada presidencial del 

bloque opositor, Xóchitl Gálvez, se 

encuentra en un proceso de 

ajustes, asegura el dirigente 

nacional del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), 

Alejandro Moreno.  

Considera que la precandidata 

de la coalición Fuerza y Corazón 

por México necesita conocimiento y posicionamiento en el país, por lo que se diseña 

un acercamiento con las estructuras y militantes de los partidos del frente, en esta 

etapa de precampaña. 

En una charla con los periodistas Óscar Cedillo, Elisa Alanís, Víctor Hugo Michel, Carlos 

Zúñiga, Héctor Zamarrón y Salvador Frausto en Café Milenio, el dirigente nacional 

tricolor dejó en claro que su partido actualmente tiene un valor de 18 puntos en la 

contienda por la Presidencia de la República, y pronostica que el Frente Amplio por 

México se va a llevar seis de las nueve entidades que se disputarán en 2024. 

 

 

https://bit.ly/46T5Jgm 

  

https://bit.ly/46T5Jgm
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Alejandro Moreno acusa a Dante Delgado de ser comparsa 

de Morena 

 

Alejandro Moreno subrayó la falta de congruencia, responsabilidad y oficio político en Movimiento 

Ciudadano, destacando que esta falta de claridad no es simplemente una cuestión de descontento 

personal. Insistió en que en momentos críticos para el país, es imperativo tener posicionamientos serios 

y responsables sin poner en riesgo a México.  

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Alejandro-Moreno-acusa-a-Dante-Delgado-de-ser-comparsa-de-Morena-20231207-

0160.html 

 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Alejandro-Moreno-acusa-a-Dante-Delgado-de-ser-comparsa-de-Morena-20231207-0160.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Alejandro-Moreno-acusa-a-Dante-Delgado-de-ser-comparsa-de-Morena-20231207-0160.html
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“Alito” responde a Delgado 
 

Luego del choque por la gubernatura de Nuevo León entre Movimiento Ciudadano y el PRI y el PAN, el 
coordinador nacional de MC, Dante Delgado, dio por muerto el bloque de contención que formaban 
todos los partidos de oposición en el Poder Legislativo y con el que lograron frenar muchas reformas y 
nombramientos de Andrés Manuel López Obrador. Tras las declaraciones de Dante Delgado, el dirigente 
del PRI, Alejandro Moreno, dijo que “Movimiento Ciudadano tiene dueño y está en Palacio Nacional; 
están aquí para hacer la chamba sucia a Morena y por eso hacemos un llamado a los ciudadanos: ni un 
voto para ellos”. “Alito” pidió realizar “posicionamientos serios y responsables” porque “no podemos 
poner en riesgo al país”. 

 
https://www.cuartopoder.mx/nacional/alito-responde-a-delgado/473642 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

https://www.cuartopoder.mx/nacional/alito-responde-a-delgado/473642


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

  09/12/2023 0 

PERIÓDICO

0 

 

Los Deshechos de la Semana / Daniel Sangeado 

(Periodista) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 “El dueño de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, protagonizó esta semana su 

Divina Comedia.  

Y es que luego de que lo dejaron sin candidato presidencial, se puso naranja del coraje 

y mató con una declaración al llamado bloque.  

Alejandro Moreno respingó y le quitó la polilla y el saco. ‘Si alguien representa la vieja 

política, lo más rancio de este país, es Dante que ha sido promotor, porrista de toda la 

vida del presidente López Obrador’”.  

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1579?cid=BEBB992B33844BAA

&resId=BEBB992B33844BAA!1579&authkey=!APDqtxcUZfItO8s&ithint=video&e=8Nq8ei 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1579?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1579&authkey=!APDqtxcUZfItO8s&ithint=video&e=8Nq8ei
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1579?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1579&authkey=!APDqtxcUZfItO8s&ithint=video&e=8Nq8ei
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Las Mangas del Chaleco / Santos Briz Fernández 

(Periodista) 

 

 

 

 

 

 

 

Tremendo lío en Nuevo León que hace unos días amaneció con dos gobernadores. 

Samuel García acusó al PRI y PAN de chantajearlo.  

“Tuvieron que acordar en lo más alto, estos poderes fácticos, para bajar a Samuel 

García de la contienda”, sostuvo el mandatario estatal.  

En tanto, “Tú te bajaste solo por inexperto, por ambicioso y por mentiroso”, contestó el 

diputado priista Alejandro Moreno. 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1578?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992

B33844BAA!1578&authkey=!AJYaTLY5McQUM2c&ithint=video&e=6sNLWR 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1578?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1578&authkey=!AJYaTLY5McQUM2c&ithint=video&e=6sNLWR
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1578?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1578&authkey=!AJYaTLY5McQUM2c&ithint=video&e=6sNLWR
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Diputado exige no revictimizar a universitarios 

asesinados en Celaya 

El diputado del PRI Pablo Angulo Briceño lamentó que el presidente Andrés Manuel 

López Obrador haya revictimizado a los estudiantes universitarios recientemente 

asesinados en Guanajuato, al sostener que 

iban a comprar drogas cuando fueron 

ejecutados. 

El legislador dijo que criminalizar a las 

víctimas de los delitos es ya una tendencia 

en México, como ocurrió con los cinco 

jóvenes de la Universidad Latina de México 

y uno del Instituto Vicente Guerrero en 

Guanajuato. 

Estos temas lastiman mucho a la sociedad, 

incluso ponen en riesgo la estabilidad de los gobiernos, como ocurrió en Guanajuato, 

por lo que exigió tomar medidas para prevenir la seguridad e integridad de la 

comunidad universitaria. 

Pablo Angulo Briceño consideró que antes de emitir un juicio u opinión sobre un caso 

tan delicado como este, la autoridad debe investigar a fondo para tener más 

información, como ya se informó que en realidad los jóvenes estudiantes fueron 

secuestrados cuando se encontraban en un balneario. 

 

 

https://bit.ly/46SW6ye 

 

https://bit.ly/46SW6ye
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Partido Verde propone iniciativa para establecer 

brigadas de control de incendios forestales 
 

El Partido Verde propone que los estados establezcan brigadas capacitadas en el 

control de incendios forestales. La iniciativa promovida por la diputada Sonia Mendoza, 

busca modificar el artículo 119 de la Ley General de Desarrollo Forestal Sustentable, 

serían los municipios con una alta incidencia de incendios que deberían contar con 

brigadas locales y serían los primeros en responder en la atención de siniestros 

forestales.  

La propuesta del Verde Ecologista surge para acción oportuna ante los devastadores 

incendios forestales.  

 

 

 

 

[IMAGEN RADIO]  

 

https://drive.google.com/file/d/13Tk6D6skryydioTd2tMLyelUdB8UyCYD/view
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Partido Verde propone iniciativa para establecer 

brigadas de control de incendios forestales 
 

El Partido Verde propone que los estados establezcan brigadas capacitadas en el 

control de incendios forestales. La iniciativa promovida por la diputada Sonia Mendoza, 

busca modificar el artículo 119 de la Ley General de Desarrollo Forestal Sustentable, 

serían los municipios con una alta incidencia de incendios que deberían contar con 

brigadas locales y serían los primeros en responder en la atención de siniestros 

forestales.  

La propuesta del Verde Ecologista surge para acción oportuna ante los devastadores 

incendios forestales.  

 

 

 

 

[IMAGEN RADIO]  

 

https://drive.google.com/file/d/13Tk6D6skryydioTd2tMLyelUdB8UyCYD/view
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Morena da estocada final al sistema de salud de las y los 
mexicanos al traspasar recursos estatales a Federación: 

PRD 
 

Morena y sus aliados aprobaron la centralización de los recursos de servicios públicos de salud que, hasta 
ahora administraban las 32 entidades federativas, tal como establece la Constitución Política, denunció 
el diputado Marcelino Castañeda Navarrete (PRD). 
“Compañeras y compañeros del oficialismo, con la salud no se juega, dejar sin servicios médicos a las y 
a los mexicanos es un acto miserable”, señaló en el marco de una reunión extraordinaria convocada por 
las Comisiones Unidas de Salud y de Hacienda y Crédito Público para aprobar el dictamen que busca 
consolidar la federalización del Sistema de Salud para el Bienestar. 
 
https://efekto10.com/morena-da-estocada-final-al-sistema-de-salud-de-las-y-los-mexicanos-al-traspasar-recursos-estatales-a-
federacion-prd/ 
 

 

 
 
 
 

https://efekto10.com/morena-da-estocada-final-al-sistema-de-salud-de-las-y-los-mexicanos-al-traspasar-recursos-estatales-a-federacion-prd/
https://efekto10.com/morena-da-estocada-final-al-sistema-de-salud-de-las-y-los-mexicanos-al-traspasar-recursos-estatales-a-federacion-prd/
https://efekto10.com/morena-da-estocada-final-al-sistema-de-salud-de-las-y-los-mexicanos-al-traspasar-recursos-estatales-a-federacion-prd/
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Reducción de jornada laboral se discutirá hasta el otro año en la Cámara de Diputados (forbes.com.mx) 

 

https://www.forbes.com.mx/reduccion-de-jornada-laboral-se-discutira-hasta-febrero-en-la-camara-de-diputados/
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Papá de Debanhi Escobar busca ser candidato a 

diputado federal por Movimiento Ciudadano 
 

Mario Escobar Salazar, padre de la joven Debanhi Escobar Bazaldúa, quien fue 

localizada sin vida en abril del año pasado, acudió este viernes 8 de diciembre a la 

sede del partido Movimiento Ciudadano para buscar su inscripción como aspirante a 

una diputación federal. 

Junto con su esposa Dolores Bazaldúa, Mario 

Escobar ha sostenido una larga lucha para buscar 

que sea esclarecido y castigado el feminicidio de su 

hija, quien fue localizada sin vida en el fondo de una 

cisterna en desuso en el motel Nueva Castilla. 

Cabe recordar que Javier Pérez Sagaón, hermano 

de Abril Pérez Sagaón, quien fue víctima de 

feminicidio, también fue invitado a incursionar en la 

política por Movimiento Ciudadano en el pasado proceso electoral federal. 

Javier Pérez Sagaón fue candidato a diputado federal por el V Distrito, con cabecera 

en Monterrey, pero no logró el triunfo. 

 

 

 

 

 

 

https://tinyurl.com/2rytcp4u 

 

https://tinyurl.com/2rytcp4u
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Papá de Debanhi Escobar busca ser diputado federal por Movimiento Ciudadano - Infobae 

 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/12/08/papa-de-debanhi-escobar-busca-ser-diputado-federal-por-movimiento-ciudadano/
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Padre de Debanhi Escobar busca diputación federal por MC • Forbes Política • Forbes México 

 

https://www.forbes.com.mx/padre-de-debanhi-escobar-busca-diputacion-federal-por-mc/
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Incumplen algunos integrantes del gabinete de 

AMLO con comparecencias ante diputados 
La Cámara de Diputados cerrará trabajos 

ordinarios sin que se haya cumplido el 

calendario de comparecencias de los 

secretarios de Estado y otros funcionarios 

federales, con motivo de la Glosa del 

Quinto Informe de Gobierno del Presidente 

de la República. 

Este lunes 11 de diciembre, por la tarde, se 

llevará a cabo la comparecencia del titular 

del IMSS, Zoé Robledo. 

El funcionario se presentará ante las comisiones unidas de Seguridad Social y Salud. 

De acuerdo al programa previamente aprobado, Robledo Aburto rendirá protesta de 

decir verdad, tendrá 15 minutos para su exposición inicial y responderá a las 

preguntas de los congresistas, en dos rondas distintas. 

Comparecencias pendientes 

El titular del IMSS será el último de los comparecientes con motivo de la Glosa del 

Informe de Gobierno en este 2023. 

 

 

https://tinyurl.com/33vm6ac2 

 

https://tinyurl.com/33vm6ac2
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Resolución final de desafuero corresponde al 

Congreso del estado, no a la Cámara de 

Diputados: Uriel Carmona 

El fiscal general de Morelos, Uriel Carmona, aseguró que está tranquilo a pesar que la 

Sección Instructora de la Cámara de Diputados concluyó todas las etapas previas del 

juicio de procedencia en su contra Uriel Carmona, afirmó que tiene conocimiento de 

que ya se resolvió el dictamen de desafuero en su contra, aunque no ha recibido una 

notificación oficial de la Cámara.  

El Fiscal declaró que está tranquilo, que esto es una persecución política en su contra, 

“no hay delito que perseguir y la resolución final de su desafuero corresponde al 

Congreso del estado, quien decidirá si homologa o no lo que dictamine la Cámara de 

Diputados” concluyó.  

 

 

https://drive.google.com/file/d/1LdMi79SX0GLpzdE3FbCkOA7cKK0CZCzs/view 

 

 

 

https://drive.google.com/file/d/1LdMi79SX0GLpzdE3FbCkOA7cKK0CZCzs/view
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Qué significa para México la calificación BBB- que le dio Fitch - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/12/08/que-significa-para-mexico-la-calificacion-bbb-que-le-dio-fitch/


GRUPO PARLAMENTARIO 

DE LA LXV LEGISLATURA 
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Presentan en la Cámara de Diputados protocolo 
de investigación sobre los centros de 

alerta de tsunamis 
 

Boletín No. 5671 

 

 

•    Necesario, fortalecer a los 17 estados costeros de México frente al riesgo de este tipo 

fenómenos: diputado Jaime Martínez 

 

En la Cámara de Diputados, la Comisión de Marina, la Secretaría de Marina y el Centro de 

Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias (CEDIP) presentaron el protocolo de 

investigación “La alerta de tsunamis: un estudio de derecho comparado sobre la normatividad de 

los centros de alerta”. 

 

El presidente de la Comisión de Marina, diputado Jaime Martínez López (Morena), expresó que la 

presentación se realiza en el marco del Convenio de Colaboración Interinstitucional de 

Vinculación Académica entre la Cámara de Diputados y la Secretaría de Marina. 

 

Indicó que ello significa que la Cámara de Diputados está volteando a ver el mar y vale la pena 

reconocer ese esfuerzo académico que es de suma importancia porque “nos acerca a la cultura 

de la protección civil, ya que la mayoría de los tsunamis se originan por sismos que ocurren en el 

contorno costero del Océano Pacífico, debido a la actividad sísmica y volcánica que existe a lo 

largo del cinturón del fuego”. 

 

Por ello, abundó, nuestras costas son propensas a la recepción de tsunamis lejanos como ha 

quedado de manifiesto en los últimos años por los generados en Suramérica y Asia; muestra de 

ello, es el sismo de 1985 que causó miles de decesos, daños por miles de millones de dólares en 

el centro del país y estragos en las costas, tanto por el sismo como por el tsunami, de Lázaro 

Cárdenas, Michoacán, Acapulco, Guerrero y Manzanillo, Colima. 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 09/12/2023 LEGISLATIVO 

Martínez López precisó que no fue sino hasta 2011 que se estableció la importancia de contar 

con un Sistema Nacional de Alerta que permita reducir los riesgos en las costas nacionales, 

creando el Centro de Alertas de Tsunamis a cargo de la Secretaría de Marina Armada de México, 

en coordinación con otras dependencias. 

 

Desde hace más de 10 años, precisó, se monitorean las fuentes de información sísmica y el nivel 

del mar, con el objetivo de difundir datos oportunos sobre la generación de tsunamis que 

afectan las costas de territorio nacional, así como reducir y prevenir la pérdida de vidas y bienes. 

 

Ante ello, celebró que hoy se presente este protocolo, el cual permitirá identificar las áreas de 

oportunidad que “tenemos las y los diputados para legislar en la materia, a fin de fortalecer a los 

17 estados costeros de México frente al riesgo de un tsunami, poco frecuente pero siempre 

presente; permitirá avanzar en la cultura de la prevención y mirar hacia las costas y mares 

nacionales”. 

 

Se ha creado una sociedad resiliente 

 

De la Secretaría de Marina, el director general adjunto de Oceanografía, Hidrografía y 

Meteorología, Juan Ramón Sans Aguilar, consideró que la sinergia entre las instituciones que 

integran el Sistema Nacional de Alerta de Tsunamis ha hecho posible alcanzar, en poco más de 

12 años, metas que si bien no eliminan la vulnerabilidad sí han logrado reducirla y creado una 

sociedad resiliente ante este tipo de eventos que por su periodicidad no están en la memoria 

colectiva si se compara con fenómenos meteorológicos. 

 

Sin embargo, hizo notar que cuando se presentan estos eventos pueden tener un mayor 

impacto destructivo en la población y sociedades en su conjunto, razón para “redoblar esfuerzos 

para construir un país que cuente con autoridades mejor preparadas, una población más 

educada sobre los riesgos, los cuales pueden ser vulnerables, y con la base técnica, científica y 

legislativa de este protocolo”. 

 

Como seres humanos, consideró, es fundamental que todos los compromisos individuales, 

colectivos e institucionales que se plasman en papel se concreten en acciones, de ahí que este 

tipo de protocolos aportan al conocimiento sobre los riesgos asociados a las amenazas y el 

fortalecimiento de los sistemas de alerta temprana, sobre todo en legislación de tsunamis. Este 

protocolo aportará en beneficio y seguridad de todos los mexicanos e impactará positivamente 

en la traducción de vulnerabilidad de la población ante la presencia de este tipo de fenómenos 
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destructivos. 

 

Es el momento de alertar a la población 

 

La directora del Centro de Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias (CEDIP), Hasuba 

Villa Bedolla, dijo que es vital generar sinergias como esta investigación, y consideró que sería 

bueno tener cursos para diputadas, diputados, asesores parlamentos y público en general. 

 

Subrayó que el fenómeno Otis “nos puso a todas y todos frente a la tragedia, porque Acapulco 

está cerca y todos tenemos una historia ahí; es vital ver cómo los fenómenos naturales ya nos 

están haciendo cambiar nuestra vida. Hoy es el momento de alertar a la población. Podemos no 

enfrentar una ola de 30 metros, pero en cualquier momento nos puede llegar”. 

 

Martín García, director de Estudios de Constitucionalidad del CEDIP, destacó la importancia de 

visibilizar un fenómeno antropogénico, como son los tsunamis, pues “no estamos exentos que 

nos sucedan y lo acabamos de ver en Acapulco: cómo un fenómeno natural como Otis puede 

causar tantos estragos en la población”. 

 

Intervención de especialistas 

 

Miguel Ángel Reyes Martínez, director del Centro de Alerta de Tsunamis de la Secretaría de 

Marina, argumentó que no hay tecnología ni poder humano que determine cuándo van a 

suceder este tipo de fenómenos. 

 

Mencionó que de Jalisco hasta Chiapas es una zona plenamente activa donde pueden ocurrir 

fenómenos conocidos como tsunamis, y se han tenido sismos que han impactado a la población 

y ocasionado pérdidas de vidas y bienes. 

 

Relató que desde 2006 se ha asignado a la Secretaría de Marina el monitoreo y pronóstico de 

tsunamis, por lo que se creó el Centro de Alertas de Tsunamis; se han emitido a la fecha mil 22 

boletines, de ellos 994 informativos, 13 alertas, 22 de seguimiento y 13 de cancelación. 

También, se realizaron simulacros nacionales e internacionales, en el Pacífico, Golfo de México y 

Mar Caribe, lo que garantiza tener una respuesta efectiva, identificar recursos prioritarios, 

implementar una cultura de autoprotección y reducir las decisiones improvisadas. 
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De igual modo, personal del Sistema Nacional de Alerta de Tsunamis y del Centro de Alertas de 

Tsunamis de la Secretaría de Marina, expusieron que México ha avanzado en la implementación 

de Sistemas, pero aún queda mucho por hacer, de ahí que es importante que todas las personas 

los conozcan y sepan responder a ellos. 

 

Precisaron que México cuenta con diversos sistemas de alerta locales y a nivel federal hay 

cuatro: sísmica, para ciclones tropicales, Semáforo de Alerta Volcánica y el Centro de Alertas de 

Tsunamis. El país tiene todo el catálogo de fenómenos naturales que existen, por su especial 

ubicación geográfica y sus dos grandes litorales. 

 

De ahí que es relevante la gestión de riesgos y desastre, en especial se debe poner énfasis en la 

prevención, mitigación y preparación, en donde el Estado mexicano debe estar listo para ello. 

Además, hay mucho desconocimiento sobre los tsunamis y se cree que es hidrometeorológico 

pero es geológico, señalaron. 

 

Destacaron que se requiere un marco adecuado que le permita al Centro de Alertas de Tsunamis 

fortalecer su labor preventiva y de alertamiento en las costas mexicanas sobre el riesgo por 

tsunamis y proteger a la población, sus bienes y planta productiva. 

 

Con este protocolo, en coautoría con el CEDIP, se busca trabajar bajo los métodos teóricos, de 

derecho comparado, analítico, cualitativo y dependiendo de los hallazgos llegar al cuantitativo; el 

posible medio de difusión podría ser las revistas del CEDIP y el impacto legislativo, así como 

algunas modificaciones a la legislación nacional. 
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Presentan en la Cámara de Diputados protocolo de 

investigación sobre los centros de alerta de tsunamis 

En la Cámara de Diputados, la Comisión de Marina, la Secretaría de Marina y el Centro de Estudios de 

Derecho e Investigaciones Parlamentarias (CEDIP) presentaron el protocolo de investigación “La alerta 

de tsunamis: un estudio de derecho comparado sobre la normatividad de los centros de alerta”. El 

presidente de la Comisión de Marina, diputado Jaime Martínez López (Morena), expresó que la 

presentación se realiza en el marco del Convenio de Colaboración Interinstitucional de Vinculación 

Académica entre la Cámara de Diputados y la Secretaría de Marina. 

 

https://hojaderutadigital.mx/presentan-en-la-camara-de-diputados-protocolo-de-investigacion-sobre-los-centros-de-alerta-de-

tsunamis/ 
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A la espera de que definan fecha para enviar al Pleno 

Reforma para reducir la jornada laboral 

La diputada federal por Morena, Susana Prieto Terrazas, precisó que está a la espera de que la mesa 

directiva de la Cámara de Diputados defina la fecha en la que se enviará el dictamen de la Reforma 

Laboral al Pleno para realizar la votación definitiva con la que se sabrá si se aprueba o no. Explicó que 

actualmente, el dictamen se encuentra en la mesa directiva, luego de que fue retornada para que se 

continúe con el proceso legislativo; es decir, definir la fecha para ser enviada de nueva cuenta al Pleno y 

ahora sí votarla. 

 

https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/chihuahua/a-la-espera-de-que-definan-fecha-para-enviar-al-pleno-reforma-para-

reducir-la-jornada-laboral-11121060.html 

 

 

 

https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/chihuahua/a-la-espera-de-que-definan-fecha-para-enviar-al-pleno-reforma-para-reducir-la-jornada-laboral-11121060.html
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/local/chihuahua/a-la-espera-de-que-definan-fecha-para-enviar-al-pleno-reforma-para-reducir-la-jornada-laboral-11121060.html
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La fórmula del Senado por Morena en BC la encabezará una mujer en 2024: Julieta Ramírez o Evangelina Moreno (lapoliticaonline.com) 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/bajacalifornia-mx/276411/
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Nuevo revés para Adán: no lideran las listas del Senado sus candidatos de Tabasco y Aguascalientes 
(lapoliticaonline.com) 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/nuevo-reves-para-adan-augusto-sus-candidatos-en-tabasco-y-aguascalientes-no-lideran-las-listas-al-senado/
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/nuevo-reves-para-adan-augusto-sus-candidatos-en-tabasco-y-aguascalientes-no-lideran-las-listas-al-senado/


GRUPO PARLAMENTARIO 

DE LA LXV LEG SLATURA 

2022, "Año de Ricardo Flores Magón" 
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Pide Éctor Jaime Ramírez investigar de manera 
transparente e imparcial caso de nepotismo e 

influyentísmo en el que estaría involucrado hijo del 
Presidente 

 
El diputado Éctor Jaime Ramírez Barba (PAN), secretario de la Comisión de Salud, llamó a las autoridades 
correspondientes a investigar de manera transparente e imparcial el caso de nepotismo e influyentísmo 
en el que estaría involucrado Andrés López Beltrán, hijo del Presidente de la República. 
 

https://efekto10.com/pide-ector-jaime-ramirez-investigar-de-manera-transparente-e-imparcial-caso-de-nepotismo-e-

influyentismo-en-el-que-estaria-involucrado-hijo-del-presidente/ 

 

 

 

https://efekto10.com/pide-ector-jaime-ramirez-investigar-de-manera-transparente-e-imparcial-caso-de-nepotismo-e-influyentismo-en-el-que-estaria-involucrado-hijo-del-presidente/
https://efekto10.com/pide-ector-jaime-ramirez-investigar-de-manera-transparente-e-imparcial-caso-de-nepotismo-e-influyentismo-en-el-que-estaria-involucrado-hijo-del-presidente/
https://efekto10.com/pide-ector-jaime-ramirez-investigar-de-manera-transparente-e-imparcial-caso-de-nepotismo-e-influyentismo-en-el-que-estaria-involucrado-hijo-del-presidente/
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PAN y Xóchitl Gálvez exigen investigación a hijo de AMLO “y sus cuates” tras revelación de actos de corrupción - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/12/08/pan-y-xochitl-galvez-exigen-investigacion-a-hijo-de-amlo-y-sus-cuates-tras-revelacion-de-actos-de-corrupcion/


GRUPO PARLA�ENTARIO 

DE LA LXV LEG S ATURA 

( COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL ) 
"2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO". 

. .
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Campaña de Xóchitl Gálvez está en ajuste: 'Alito' Moreno 

 

Todas las campañas políticas tienen etapas; la que lleva a cabo la abanderada presidencial del bloque 

opositor, Xóchitl Gálvez, se encuentra en un proceso de ajustes, asegura el dirigente nacional del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Moreno.  

 

https://www.milenio.com/milenio-tv/cafe-milenio/campana-de-xochitl-galvez-esta-en-ajuste-alejandro-moreno 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/milenio-tv/cafe-milenio/campana-de-xochitl-galvez-esta-en-ajuste-alejandro-moreno
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MC descarta apoyar reformas que quiere Morena (la-lista.com) 

https://la-lista.com/poder/politica/2023/12/08/mc-descarta-apoyar-reformas-que-quiere-morena-tras-fin-del-bloque-de-contencion
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Busca papá de Debanhi cargo con MC 

Mario Escobar, padre de Debanhi, acudió hoy al partido Movimiento Ciudadano para dialogar y buscar 

un pre registro como aspirante a una diputación federal por el Municipio de Apodaca o una local. 

 

https://diario.mx/nacional/busca-papa-de-debanhi-cargo-con-mc-20231208-2129028.html 

 

 

 

https://diario.mx/nacional/busca-papa-de-debanhi-cargo-con-mc-20231208-2129028.html
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Mediante programa de recompensas ubican a asesino de 
Hipólito Mora 

 
Gracias al programa de recompensas, autoridades han logrado ubicar a otro de los participantes en el 
ataque armado que se perpetro contra el ex líder de los grupos de autodefensa, Hipólito Mora Chávez. 
“Se recibieron datos para dar con uno más de los participantes en esos hechos”, puntualizó el fiscal 
general del estado Adrián López Solís. 
Dijo que tras ofrecerse la recompensa por la aportación de datos en ese caso, se recibió un reporte que 
está siendo verificado a fin de iniciar el proceso de seguimiento pues se tiene claro que se trata de una 
persona prófuga. 
 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/mediante-programa-de-recompensas-ubican-a-asesino-de-hipolito-mora-
11118817.html 
 
 

 
 
 

https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/mediante-programa-de-recompensas-ubican-a-asesino-de-hipolito-mora-11118817.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/local/mediante-programa-de-recompensas-ubican-a-asesino-de-hipolito-mora-11118817.html
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Enfrentamiento en Texcaltitlán; reportan varios muertos y 

heridos 

Un enfrentamiento entre pobladores y supuestos miembros de un grupo delictivo en la comunidad de 

Texcapilla, dejó como saldo varias personas muertas y heridas; reportes preliminares indican 10 

personas sin vida, entre ellas supuestos militares. El hecho se registró la mañana de este viernes en una 

cancha deportiva donde cientos de pobladores habrían retenido a sujetos armados que viajaban a bordo 

de de varios vehículos. 

 

https://www.elsoldetoluca.com.mx/policiaca/enfrentamiento-en-texcaltitlan-reportan-muertos-y-heridos-11121276.html 

 

 

 

 
 
 

https://www.elsoldetoluca.com.mx/policiaca/enfrentamiento-en-texcaltitlan-reportan-muertos-y-heridos-11121276.html
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Envía Samuel tres vetos más 

El Gobernador Samuel García vetó tres Decretos más aprobados por el Congreso estatal, rechazando 

incorporaciones a los consejos del Instituto de Vivienda, la Universidad de Ciencias de la Seguridad y 

la Comisión Estatal de Derechos Humanos. 

 

https://www.elnorte.com/envia-samuel-tres-vetos-mas/ar2723970 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 

https://www.elnorte.com/envia-samuel-tres-vetos-mas/ar2723970


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

09/12/2023 

 

REGIONALES  

 
 

Superan diferencias: van por más dinero para UdeG 

Las diferencias (UdeG) fueron superadas por el Mandatario estatal Enrique Alfaro y el Rector Ricardo 

Villanueva, quienes acudieron este viernes al Congreso local a presentar una iniciativa para garantizar 

más dinero a la Casa de Estudios mediante un presupuesto constitucional. 

 

https://www.mural.com.mx/superan-diferencias-van-por-mas-dinero-para-udeg/ar2723918?v=3 
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Vienen importantes obras de infraestructura para la 

Región Sureste: Manolo 

El gobernador Manolo Jiménez Salinas dijo que para la Región Sureste de Coahuila vienen retos 

importantes en los próximos años a raíz del crecimiento industrial y la llegada de nuevas inversiones, por 

lo que su gobierno pondrá en marcha importantes obras de infraestructura que permitirán a los 

municipios de dicha región estar preparados para atender estos retos y continuar con su fortalecimiento. 

 

https://elheraldodesaltillo.mx/2023/12/08/vienen-importantes-obras-de-infraestructura-para-la-region-sureste-manolo/ 
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U.N.: Aid for Gaza in “tatters” Hiring trends lower, stays strong 
 

US piles pressure on Israel over 
conduct of war 

  Home office told: reveal full cost 

of Rwanda plan  

 En Chile hubo 1,8 secuestros 
confirmados diarios durante todo 

2022 y expertos alertan sobre 
deterioro de seguridad 

 

Broad new law in Europe is 

early bid to curb A.I. 

España gana peso en la UE contra la 
presidencia de Calviño en el BEI 

 

Macron veut révolutionner la 
recherche française 

De salida, el Gobierno volvió a subir 
la nafta: YPF aumentó un 30% 

Hunter Biden hit with 9 tax 
charges 

Critican al JNE por dejar que el 
partido de Anatauro Humala 

pueda inscribirse 

 Congresso pode controlar R$ 50 bi em 
ano eleitoral 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/12.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf
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TEMAS MEDIÁTICOS 

• Fiscales en Guatemala piden anular las elecciones presidenciales que ganó Bernardo Arévalo 

• ONU discute tensión Venezuela-Guyana por diferendo territorial 

• Guterres: ataques de Hamás no justifican "castigo colectivo" 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

COMISIONES 

Los diputados aplazaron hasta 2024 la reducción de la jornada laboral de 40 horas en México.- La 

discusión de la reforma que permitirá a los mexicanos trabajar máximo 40 horas a la semana o 

descansar dos días, tendrá que esperar hasta 2024. La Comisión de Puntos Constitucionales de la 

Cámara de Diputados decidió en una reunión extraordinaria devolver el dictamen a la Mesa Directiva 

sin incorporar los puntos de vista expuestos en los parlamentos abiertos. A siete días de que cierre este 

periodo de sesiones en el Palacio de San Lázaro, el presidente de la Comisión de Puntos, Juan Ramiro 

Robledo, reconoció que ante esta fecha límite ya es muy complicado su avance y por ende el 

debate de la reforma comenzará en el próximo periodo de sesiones, en febrero del próximo año. [EL 

PAÍS, FORBES] 

DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

MORENA 

La fórmula del Senado por Morena en BC la encabezará una mujer en 2024: Julieta Ramírez o 

Evangelina Moreno.- En el caso del estado de Baja California, la diputada federal Julieta Andrea 

Ramírez Padilla se encamina para ser la candidata al Senado de la República por Morena, después 

de que el partido decidiera poner a Baja California en el bloque "medio" y definir el género que 

favorece a las candidatas mujeres. [LA POLÍTICA ONLINE] 

PAN 

PAN y Xóchitl Gálvez exigen investigación a hijo de AMLO “y sus cuates” tras revelación de actos de 

corrupción.- El PAN en la Cámara de Diputados condenó los supuestos actos de corrupción y exigió 

a la Fiscalía General de la República, la Secretaría de la Función Pública y los órganos internos de 

control que se realicen investigaciones. El diputado Éctor Jaime aseguró que esta acción pone en 

duda cómo se llevan a cabo los procesos de contratación y licitación gubernamental, por lo que 

señaló que deben establecerse mecanismos de control que prevengan actos ilícitos. [INFOBAE] 
 

MÉXICO 

GOBIERNO 

AMLO prometió ir al fondo en caso de corrupción millonaria de Segalmex.- El presidente de México, 

Andrés Manuel López Obrador, celebró la detención de René Gavira, exdirector de Administración y 

Finanzas de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), acusado por varios delitos de lavado de 

dinero, y prometió ir al fondo del caso. [FORBES, INFOBAE, SWISSINFO] 

AMLO propuso una consulta ciudadana sobre prohibición de corridas de toros en México.- El 

presidente Andrés Manuel López Obrador propuso una consulta ciudadana para solucionar el 

debate sobre las corridas de toros en el país. [LA LISTA, SPUTNIK, CNN, EL PAÍS] 
 

https://elpais.com/mexico/2023-12-08/los-diputados-aplazan-hasta-2024-la-reduccion-de-la-jornada-laboral-de-40-horas-en-mexico.html
https://elpais.com/mexico/2023-12-08/los-diputados-aplazan-hasta-2024-la-reduccion-de-la-jornada-laboral-de-40-horas-en-mexico.html
https://www.forbes.com.mx/reduccion-de-jornada-laboral-se-discutira-hasta-febrero-en-la-camara-de-diputados/
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/bajacalifornia-mx/276411/
https://www.infobae.com/mexico/2023/12/08/pan-y-xochitl-galvez-exigen-investigacion-a-hijo-de-amlo-y-sus-cuates-tras-revelacion-de-actos-de-corrupcion/
https://www.forbes.com.mx/amlo-promete-ir-al-fondo-en-caso-de-corrupcion-millonaria-de-segalmex/
https://www.infobae.com/mexico/2023/12/08/amlo-celebra-detencion-de-rene-gavira-exdirectivo-de-segalmex-van-a-manejar-esto-en-mi-contra/
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-corrupci%C3%B3n_l%C3%B3pez-obrador-promete-ir-al-fondo-en-un-caso-de-corrupci%C3%B3n-de-organismo-agr%C3%ADcola-mexicano/49043492
https://la-lista.com/mexico/2023/12/08/amlo-propone-una-consulta-ciudadana-sobre-prohibicion-de-corridas-de-toros-en-mexico
https://sputniknews.lat/20231208/amlo-propone-consulta-ciudadana-sobre-las-corridas-de-toros-en-mexico-1146412062.html
https://cnnespanol.cnn.com/video/corrida-de-toros-suprema-corte-lopez-obrador-consulta-perspectivas-mexico-tv/
https://elpais.com/mexico/2023-12-08/lopez-obrador-propone-una-consulta-popular-sobre-el-regreso-de-las-corridas-de-toros-a-ciudad-de-mexico.html
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Canciller surcoreano discutió las relaciones bilaterales y los esfuerzos de recuperación tras el huracán 

con su homóloga mexicana.- El ministro de Asuntos Exteriores de Corea del Sur, Park Jin, mantuvo 

conversaciones con su homóloga mexicana, Alicia Bárcena Ibarra, y discutió las relaciones bilaterales 

y otros asuntos, incluidos los esfuerzos de recuperación de México tras la devastación de un huracán 

en una de sus ciudades costeras meridionales. Bárcena visitó Seúl con el objetivo de conversar con 

funcionarios y empresas nacionales para asegurar suministros de artículos de ayuda de emergencia, 

a fin de hacer frente a las secuelas del huracán. [YONHAP]  

México y Estados Unidos avanzan en plan reparatorio por conflicto laboral en Teklas, firma de 

autopartes.- México y Estados Unidos continúan en la definición de un acuerdo reparatorio ante la 

negativa de derechos laborales por la empresa Teklas Automotive en Aguascalientes, informaron la 

Secretaría de Economía (SE) y del Trabajo y Previsión Social (STPS). [FORBES] 

GENERAL 

Al menos 11 muertos por enfrentamiento armado en centro de México.- Al menos 11 personas 

murieron este viernes en el municipio de Texcaltitlán, en el Estado de México, como consecuencia de 

un enfrentamiento entre un comando armado y residentes de la comunidad, informó la Secretaría 

de Seguridad de la entidad. [XINHUA, EL PAÍS] 

Una contribución suiza en la lucha contra las desapariciones forzadas en México.- Mientras el número 

de cadáveres sin identificar supera los 52.000 en México, Suiza ofrece formación en medicina forense 

a las personas implicadas en resolver estos casos, en el marco de una crisis forense y de 

desapariciones forzadas en la que se encuentra este país latinoamericano. [SWISSINFO] 

Ataques con cloro y acoso diario: por qué se organizan las repartidoras en México.- Las mujeres 

repartidoras de comida en Ciudad de México sufren abusos en su trabajo, pero los sindicatos de la 

economía de plataformas digitales les ofrecen espacios seguros y exigen mayor protección para las 

conductoras. [LA LISTA, THE GUARDIAN] 

Estados Unidos y México presentaron una candidatura conjunta para organizar el Mundial femenino 

de 2027.- La Federación Estadounidense de Fútbol y la Federación Mexicana de Fútbol presentaron 

una candidatura conjunta para albergar la Copa Mundial Femenina de 2027, compitiendo contra 

una esperada propuesta de Brasil y un plan conjunto de Alemania-Holanda-Bélgica. [WASHINGTON 

POST] 

Canadá vincula muertes por salmonella a melones procedentes de México.- Las autoridades 

sanitarias canadienses advirtieron que, en las últimas semanas, al menos cinco personas han muerto 

en el país a consecuencia de un brote de salmonella relacionado con dos marcas de melones 

procedentes de México. [FORBES] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

GENERAL 

Blinken y Cameron resaltaron la importancia de seguir financiando militarmente a Ucrania.- El 

secretario del Departamento de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, y su homólogo británico, 

David Cameron, resaltaron durante una reunión la importancia de seguir financiando militarmente a 

Ucrania después de que los miembros del Partido Republicano rechazaron un nuevo paquete de 

ayuda en el Senado. [EUROPA PRESS] 
 

https://sp.yna.co.kr/view/ASP20231208002300883?section=national/index
https://www.forbes.com.mx/mexico-y-eu-avanzan-en-plan-reparatorio-por-conflicto-laboral-en-teklas-firma-de-autopartes/
https://spanish.xinhuanet.com/20231209/7c65778be9ff4d098348ae29910c0d25/c.html
https://elpais.com/mexico/2023-12-08/al-menos-11-muertos-en-un-enfrentamiento-armado-en-texcaltitlan.html
https://www.swissinfo.ch/spa/una-contribuci%C3%B3n-suiza-en-la-lucha-contra-las-desapariciones-forzadas-en-m%C3%A9xico/49028008
https://la-lista.com/the-guardian/2023/12/08/ataques-con-cloro-y-acoso-diario-por-que-se-organizan-las-repartidoras-en-mexico
https://www.theguardian.com/global-development/2023/dec/07/chlorine-attacks-and-daily-harassment-why-mexicos-female-delivery-drivers-are-organising
https://www.washingtonpost.com/sports/soccer/2023/12/08/us-mexico-womens-world-cup-bid/3e515584-95f7-11ee-9d5c-d462c9032daa_story.html
https://www.washingtonpost.com/sports/soccer/2023/12/08/us-mexico-womens-world-cup-bid/3e515584-95f7-11ee-9d5c-d462c9032daa_story.html
https://www.forbes.com.mx/canada-vincula-muertes-por-salmonella-a-melones-procedentes-de-mexico/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-blinken-cameron-resaltan-importancia-seguir-financiando-militarmente-ucrania-20231208065040.html
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CONFLICTO ISRAEL-HAMÁS  

Las Fuerzas de Defensa de Israel continúan avanzando en Khan Younis, uno de los bastiones clave de 

Hamás en Gaza.- Las Fuerzas de Defensa de Israel continúan luchando en la zona de Khan Younis, 

considerada el principal bastión de la organización terrorista Hamás en Gaza. [INFOBAE] 

Palestinos llenan zonas cada vez más pequeñas en Gaza mientras guerra entre Israel y Hamás se 

alarga.- Los palestinos que huyen desesperados de la creciente ofensiva terrestre israelí se agolpan 

en una cada vez más reducida de la Franja de Gaza mientras la guerra entre Israel y Hamás entra en 

su tercer mes. Naciones Unidas advirtió que sus operaciones de ayuda están “en peligro” porque 

ningún lugar en el sitiado enclave es seguro. [AP, FRANCE 24] 

DECLARACIONES ISRAEL-PALESTINA-HAMÁS 

Israel rechazó un alto el fuego propuesto ante el Consejo de Seguridad de la ONU: “Sería una señal 

de que Hamás ha sido perdonado”.- El embajador de Israel ante la ONU, Gilad Erdan, rechazó en la 

reunión extraordinaria del Consejo de Seguridad detener la ofensiva israelí en Gaza porque significa 

que “Hamás ha sido perdonado”. [INFOBAE] 

Autoridad Palestina trabaja con Estados Unidos en plan de posguerra para Gaza.- La Autoridad 

Palestina está trabajando con representantes estadounidenses en un plan para dirigir Gaza una vez 

finalizada la guerra, informó Bloomberg News, que basa su información en comentarios del primer 

ministro palestino, Mohamed Shtayé. [VOZ DE AMÉRICA] 

POSICIONAMIENTOS INTERNACIONALES 

Unión Europea incluye a dos máximos comandantes del brazo armado de Hamás en su lista terrorista.- 

La Unión Europea informó la inclusión en su lista terrorista de los dos líderes de las Brigadas de Ezzeldín 

al Qassam, consideradas el brazo armado del Movimiento de Resistencia Islámica (Hamás), por su 

implicación en atentados del 7 de octubre contra Israel. [EUROPA PRESS] 

Unión Europea anunció 125 millones de euros en ayuda a la población palestina para 2024.- La Unión 

Europea anunció la provisión de 125 millones de euros en concepto de ayuda a la población 

palestina para respaldar la labor de las organizaciones humanitarias que trabajan en Gaza y 

Cisjordania. [EUROPA PRESS] 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Guterres justificó invocar el artículo 99 porque "ya no hay condiciones" para la entrega de ayuda en 

Gaza.- El secretario general de Naciones Unidas, António Guterres, defendió ante el Consejo de 

Seguridad que se ha visto obligado a invocar el artículo 99 de la Carta Magna de la ONU e impulsar 

un alto el fuego para Gaza a título personal, en una medida extremadamente inusual, tras constatar 

que las agencias de Naciones Unidas ya no pueden cumplir con su mandato humanitario en el 

enclave por la enorme violencia reinante. [EUROPA PRESS, EFE] 

Antonio Guterres: “La brutalidad perpetrada por Hamás no justifica el castigo colectivo a todos los 

palestinos”.- El secretario general de la ONU, Antonio Guterres, abogó por un alto el fuego en la Franja 

de Gaza durante la sesión del Consejo de Seguridad en la que se trató el pedido de una tregua 

duradera para evitar que las bajas civiles en ese territorio sigan creciendo bajo el fuego cruzado entre 

el Ejército de Israel y el grupo terrorista Hamás. [INFOBAE, DW] 

 
 

https://www.infobae.com/america/mundo/2023/12/08/las-fuerzas-de-defensa-de-israel-continuan-avanzando-en-khan-younis-uno-de-los-bastiones-clave-de-hamas-en-gaza/
https://apnews.com/world-news/general-news-355342822696aadec3ab4cd6e5d177c3
https://www.france24.com/es/video/20231208-gazat%C3%ADes-se-refugian-cada-vez-m%C3%A1s-al-sur-de-la-franja-mientras-israel-contin%C3%BAa-con-su-ofensiva
https://www.infobae.com/america/mundo/2023/12/08/israel-rechazo-un-alto-el-fuego-propuesto-ante-el-consejo-de-seguridad-de-la-onu-seria-una-senal-de-que-hamas-ha-sido-perdonado/
https://www.vozdeamerica.com/a/autoridad-palestina-trabaja-con-eeuu-en-plan-posguerra-para-gaza-bloomberg/7389817.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-ue-incluye-dos-maximos-comandantes-brazo-armado-hamas-lista-terrorista-20231208162759.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-union-europea-anuncia-125-millones-euros-ayuda-poblacion-palestina-2024-20231208174900.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-guterres-justifica-invocar-articulo-99-gaza-entender-onu-ya-no-puede-cumplir-mandato-humanitario-20231208162150.html
https://efe.com/mundo/2023-12-08/el-pueblo-de-gaza-mira-al-abismo-dice-guterres-al-consejo-de-seguridad-y-pide-accion/
https://www.infobae.com/america/mundo/2023/12/08/antonio-guterres-la-brutalidad-perpetrada-por-hamas-no-justifica-el-castigo-colectivo-a-todos-los-palestinos/
https://www.dw.com/es/guterres-ataques-de-ham%C3%A1s-no-justifican-castigo-colectivo-a-palestinos/a-67673308
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UNRWA alertó de creciente inseguridad en calles de Gaza: "La sociedad está al borde del colapso".- 

La agencia de la ONU para los refugiados palestinos en Oriente Próximo advirtió que "la sociedad 

está al borde del colapso" en la Franja de Gaza, con una inseguridad creciente que se hace 

especialmente palpable por la noche y que deriva en incidentes violentos. [EUROPA PRESS] 

Aumentan a 133 los trabajadores de Unrwa muertos en Gaza.- La Agencia de la Organización de las 

Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en Oriente Próximo informó que aumentó a 133 la 

cifra de trabajadores muertos en Gaza ante los ataques de las fuerzas de Israel, desde el pasado 7 

de octubre. [TELESUR] 

ONU aceptó visitar Israel para hablar con supervivientes de violencia sexual en la guerra.- La 

representante especial de Naciones Unidas sobre violencia sexual en los conflictos, Pramila Patten, 

aceptó la invitación del Gobierno de Israel de hacer una visita oficial al país para hablar con 

supervivientes de violencia sexual en la guerra, tanto hombres como mujeres. [SWISSINFO] 

GENERAL 

94 periodistas murieron este año trabajando, la mayoría en Gaza.- Una organización que representa 

a periodistas en todo el mundo mostró su profunda preocupación por el número de profesionales de 

los medios de comunicación muertos cuando ejercían su labor en 2023. En la guerra entre Israel y 

Hamás fallecieron más reporteros que en ningún otro conflicto en más de 30 años. [AP, EUROPA PRESS] 

Video que muestra a decenas de palestinos desnudos detenidos por Israel en la Franja de Gaza.- Las 

imágenes, verificadas por la BBC, muestran a decenas de hombres en ropa interior, arrodillados en el 

suelo y custodiados por soldados israelíes. [BBC] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Mujeres son víctimas en el 70 % de los homicidios cometidos por la pareja.- Las mujeres y niñas son 

las víctimas en el 70 % de los homicidios en los que el agresor es la pareja o expareja íntima, de 

acuerdo con un informe de Naciones Unidas que advierte de que el número de feminicidios puede 

ser mayor y que prevenirlos requiere disponer de más datos para comprender la magnitud y 

complejidad de estos crímenes. [FORBES] 

Rusia y América Latina fortalecen cooperación desde los BRICS.- El presidente ruso, Vladimir Putin, 

impulsará el fortalecimiento de los BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica) en 2024 como 

alternativa a las presiones occidentales, informó el servicio de prensa del Kremlin. [PRENSA LATINA] 

CUMBRE SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO DE LA ONU 2023 (COP28) 

Lenguaje optimista ‘sin precedentes’ abre la puerta a más negociaciones en la COP28.- La semana 

final de negociaciones políticas en la Cumbre del Clima de las Naciones Unidas (COP28) arrancó con 

un lenguaje y un tono muy esperanzadores, que abre la puerta a que de Dubái salga un acuerdo 

“especial y sin precedentes”. [FORBES, EFE, AP, TELESUR, SWISSINFO] 

COP28 encaminada a días decisivos.- La 28 Conferencia de las Partes de la Convención Marco de 

Naciones Unidas sobre Cambio Climático (COP28) atraviesa por un momento decisivo para los 

resultados esperados, afirmó el presidente del evento, Sultan Al Jaber. [PRENSA LATINA] 
 

 

 

 

 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-unrwa-alerta-creciente-inseguridad-calles-gaza-sociedad-borde-colapso-20231208132257.html
https://www.telesurtv.net/news/unrwa-aumenta-cifra-trabajadores-muertos-gaza-20231208-0030.html
https://www.swissinfo.ch/spa/israel-palestina_onu-acepta-visitar-israel-para-hablar-con-supervivientes-de-violencia-sexual-en-la-guerra/49043916
https://apnews.com/world-news/general-news-aafa483fd3621338b07cfee95ca8cfdc
https://www.europapress.es/internacional/noticia-guerra-gaza-dispara-encima-90-cifra-periodistas-asesinados-2023-todo-mundo-20231208114230.html
https://www.bbc.com/mundo/articles/cn0pvq3x5r5o
https://www.forbes.com.mx/mujeres-son-victimas-en-el-70-de-los-homicidios-cometidos-por-la-pareja/
https://www.prensa-latina.cu/2023/12/08/rusia-y-america-latina-fortalecen-cooperacion-desde-los-brics
https://www.forbes.com.mx/lenguaje-optimista-sin-precedentes-abre-la-puerta-a-mas-negociaciones-en-la-cop28/
https://efe.com/otras-noticias-espana/2023-12-08/semana-final-cop28/
https://apnews.com/climate-and-environment/general-news-c1c1b9bf1692d05d37f909037a2bd9c5
https://www.telesurtv.net/news/cop-debate-futuro-combustibles-fosiles-20231208-0018.html
https://www.swissinfo.ch/spa/cop28-clima_un-lenguaje-optimista--sin-precedentes--abre-la-semana-final-de-negociaciones-en-la-cop28/49043050
https://www.prensa-latina.cu/2023/12/08/cop28-encaminada-a-dias-decisivos


 9 de diciembre de 2023 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

JUDICIAL 

Un juez federal se inclina a prohibir por ocho años la separación de familias migrantes en la frontera.- 

Un juez federal mostró inclinación a prohibir durante ocho años la separación de familias migrantes 

en la frontera, una controvertida política de la era Trump para disuadir la inmigración que el 

expresidente no descarta volver a usar si regresa a la Casa Blanca. [TELEMUNDO, UNIVISIÓN] 

GENERAL 

FDA aprobó innovadora cura contra una forma de anemia crónica y grave: costará $2 millones por 

paciente.- La Administración de Alimentos y Medicamentos aprobó un potente tratamiento contra la 

anemia de células falciformes, una enfermedad devastadora que afecta a más de 100,000 

estadounidenses, la mayoría de ellos de raza negra. [TELEMUNDO] 

Homicidios en Estados Unidos aumentaron un 37 % después de la venta récord de armas por Covid.- 

La venta récord de armas en Estados Unidos durante la pandemia del Covid es uno de los factores 

que explican la subida en un 37 % de los homicidios en Estados Unidos entre 2019 y 2021, revela un 

estudio de Naciones Unidas. [FORBES] 

Sentencian a cadena perpetua al joven de 17 años que mató a cuatro compañeros cuando abrió 

fuego en su escuela de Michigan en 2021.- El joven de 17 años que mató a cuatro compañeros de 

su escuela secundaria en Michigan cuando perpetró un tiroteo en 2021 fue sentenciado este viernes 

a pasar el resto de su vida tras las rejas. [TELEMUNDO, PRENSA LATINA] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

EL SALVADOR 

Bukele suma una semana sin apariciones públicas tras licencia para comicios en El Salvador.- El 

presidente de El Salvador y candidato a la reelección inmediata por el partido Nuevas Ideas, Nayib 

Bukele, registra una semana sin apariciones públicas desde que el Congreso le otorgó una licencia 

de 6 meses para dedicarse a la campaña. [SWISSINFO] 

GUATEMALA 

Fiscales en Guatemala piden anular las elecciones presidenciales que ganó Bernardo Arévalo y la 

OEA denuncia "un intento de golpe de Estado".- Fiscales de Guatemala solicitaron la nulidad de las 

elecciones presidenciales celebradas el pasado agosto y el retiro de la inmunidad del presidente 

electo, Bernardo Arévalo. Por su parte, la Organización de Estados Americanos dijo que "condena el 

intento de golpe de Estado por parte del Ministerio Público" guatemalteco. [BBC, INDEPENDENT EN 

ESPAÑOL, SWISSINFO, SWISSINFO]  
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

Bolsonaro visitó a Javier Milei en Buenos Aires a dos días de la asunción presidencial.- El expresidente 

de Brasil, Jair Bolsonaro, visitó en Buenos Aires al presidente electo de Argentina, Javier Milei, quien 

será investido el próximo domingo. [EFE, SWISSINFO] 

 
 

https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/inmigracion/un-juez-federal-se-inclina-a-prohibir-por-8-anos-la-separacion-de-fami-rcna128741
https://www.univision.com/noticias/inmigracion/juez-a-punto-prohibir-separacion-familias-migrantes-en-frontera
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/salud/la-fda-aprueba-innovadora-cura-contra-una-forma-de-anemia-cronica-y-gr-rcna128761
https://www.forbes.com.mx/homicidios-en-eu-aumentaron-un-37-despues-de-la-venta-record-de-armas-por-covid/
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/crimen-y-violencia/sentencian-a-cadena-perpetua-al-joven-de-17-anos-que-mato-a-4-companer-rcna128799
https://www.prensa-latina.cu/2023/12/08/cadena-perpetua-para-autor-de-masacre-en-escuela-de-michigan-eeuu
https://www.swissinfo.ch/spa/el-salvador-elecciones_bukele-suma-una-semana-sin-apariciones-p%C3%BAblicas-tras-licencia-para-comicios-en-el-salvador/49043938
https://www.bbc.com/mundo/articles/ce7prjp3x08o
https://www.independentespanol.com/noticias/america-latina/guatemala-fiscalia-pide-retiro-de-inmunidad-de-presidente-electo-arevalo-para-investigarlo-b2461081.html
https://www.independentespanol.com/noticias/america-latina/guatemala-fiscalia-pide-retiro-de-inmunidad-de-presidente-electo-arevalo-para-investigarlo-b2461081.html
https://www.swissinfo.ch/spa/guatemala-elecciones_fiscal%C3%ADa-de-guatemala-dice-que-las-elecciones-ganadas-por-ar%C3%A9valo-de-le%C3%B3n-no-son-v%C3%A1lidas/49044034
https://www.swissinfo.ch/spa/guatemala-elecciones_la-fiscal%C3%ADa-de-guatemala-abre-un-nuevo-caso-contra-el-presidente-electo-ar%C3%A9valo-de-le%C3%B3n/49044030
https://efe.com/mundo/2023-12-08/bolsonaro-visita-a-javier-milei-en-buenos-aires-a-dos-dias-de-la-asuncion-presidencial/
https://www.swissinfo.ch/spa/argentina-investidura_bolsonaro-destaca-el-triunfo-de-milei-ya-que-la-izquierda--s%C3%B3lo-tiene-un-objetivo--poder-/49043572
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BRASIL 

Mercosur reforzó lazos con otros países durante su cumbre.- El Mercado Común del Sur (Mercosur) 

celebró los avances que ha logrado en las negociaciones para acuerdos de libre comercio con 

países como Ecuador, El Salvador, República Dominicana, Canadá, Indonesia y Vietnam, así como 

la posibilidad de iniciar un diálogo con Emiratos Árabes Unidos; unido al acercamiento a China. 

[TELESUR] 

Análisis/ "La historia nos muestra que el Mercosur es un bloque sólido y que sabe adaptarse".- La 

última cumbre de jefes de Estado del Mercosur en Brasil estuvo marcada por la inclusión de Bolivia en 

el bloque, el acuerdo alcanzado con Singapur y la iniciativa frustrada con la Unión Europea. En 

diálogo con Sputnik, el politólogo brasileño André Araujo sostiene que el Mercosur "sabe adaptarse a 

las distintas decisiones". [SPUTNIK] 

ECUADOR 

Noboa se reunirá en Argentina con los presidentes de Paraguay, Ucrania y Chile.- El presidente de 

Ecuador, Daniel Noboa, que asistirá el domingo a la ceremonia de investidura como presidente de 

Javier Milei, en Argentina, se reunirá ese mismo día, en Buenos Aires, con sus pares de Paraguay, 

Ucrania y Chile. [SWISSINFO] 

Aprueban juicio político contra fiscal general de Ecuador.- El juicio político contra la Fiscal General 

de Ecuador, Diana Salazar, fue aprobado por el Consejo de Administración Legislativa, tras petición 

presentada el pasado 27 de noviembre por la asambleísta Gissela Garzón, de la bancada del 

movimiento Revolución Ciudadana. [TELESUR] 

PERÚ 

Expresidente peruano Pedro Castillo exige ser liberado y restituido.- El expresidente peruano, Pedro 

Castillo, pidió ser liberado y restituido en el cargo luego de cumplirse un año de su encarcelamiento 

por presuntos delitos de rebelión y conspiración. [TELESUR] 

CIDH rechazó la liberación del expresidente peruano Alberto Fujimori.- La Comisión Interamericana 

de Derechos Humanos rechazó la liberación del expresidente peruano Alberto Fujimori (1990-2000), 

quien cumplía una condena de 25 años de cárcel por delitos de lesa humanidad, pese a la orden de 

la Corte de IDH de no excarcelarlo. [SPUTNIK] 

VENEZUELA 

Nicolás Maduro firmó decretos para avanzar en la anexión de la zona disputada con Guyana.- El 

presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, firmó seis decretos para oficializar anuncios previos, como 

la designación de una autoridad única para el territorio disputado con Guyana, quien operará desde 

una zona cercana al área en litigio, en el mismo punto geográfico en el que ordenó asentar una 

división militar. [SWISSINFO] 

Nicolás Maduro llamó a "denunciar" a opositores "en cada calle" por traición a la patria.- El presidente 

de Venezuela, Nicolás Maduro, llamó a sus simpatizantes a "denunciar" a varios opositores, entre ellos 

la candidata presidencial María Corina Machado, "en cada calle", por supuesta traición a la patria, 

en medio de la disputa que mantiene el país con Guyana por un área de unos 160.000 kilómetros 

cuadrados. [SWISSINFO, EL PAÍS] 

 
 

https://www.telesurtv.net/news/mercosur-celebra-negociaciones-paises-cumbre-20231208-0010.html
https://sputniknews.lat/20231208/la-historia-nos-muestra-que-el-mercosur-es-un-bloque-solido-y-que-sabe-adaptarse-1146420824.html
https://www.swissinfo.ch/spa/ecuador-exteriores_noboa-se-reunir%C3%A1-en-argentina-con-los-presidentes-de-paraguay--ucrania-y-chile/49044506
https://www.telesurtv.net/news/ecuador-aprueban-juicio-polItico-fiscal-general--20231208-0013.html
https://www.telesurtv.net/news/peru-expresidente-pedro-castillo-exige-liberado-restituido-20231208-0011.html
https://sputniknews.lat/20231209/la-cidh-rechaza-la-liberacion-del-expresidente-peruano-alberto-fujimori-1146426159.html
https://www.swissinfo.ch/spa/venezuela-guyana_nicol%C3%A1s-maduro-firma-decretos-para-avanzar-en-la-anexi%C3%B3n-de-la-zona-disputada-con-guyana/49044508
https://www.swissinfo.ch/spa/venezuela-guyana_nicol%C3%A1s-maduro-llama-a--denunciar--a-opositores--en-cada-calle--por-traici%C3%B3n-a-la-patria/49044000
https://elpais.com/america/2023-12-08/la-maniobra-del-chavismo-con-el-esequibo-pone-en-riesgo-los-acuerdos-de-barbados.html
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Venezuela acusó a Guyana de unilateralidad en el Esequibo.- La vicepresidenta ejecutiva de 

Venezuela, Delcy Rodríguez, acusó a Guyana de disponer "unilateralmente" del mar del Esequibo - 

en un territorio de casi 160.000 kilómetros cuadrados disputado por ambos países y "pendiente por 

delimitar"-, al otorgar allí "concesiones" petroleras que son "ilícitas e ilegítimas". [DW] 

ONU discute tensión Venezuela-Guyana por diferendo territorial.- El Consejo de Seguridad de la ONU 

debatió con carácter "urgente" la controversia entre Venezuela y Guyana por el Esequibo, un territorio 

rico en petróleo que se disputan hace más de un siglo y que preocupa a la comunidad internacional. 

[SWISSINFO] 
 

EUROPA 

Unión Europea pacta la primera ley de inteligencia artificial en el mundo.- Las instituciones de la Unión 

Europea pactaron la ley de inteligencia artificial que permite o prohíbe el uso de la tecnología en 

función del riesgo que suponga para las personas y que busca impulsar a la industria europea frente 

a gigantes como China y Estados Unidos. [SWISSINFO, FORBES, TELEMUNDO] 

Nadia Calviño, elegida como presidenta del Banco Europeo de Inversiones.- Los países de la Unión 

Europea eligieron a la vicepresidenta y ministra de Asuntos Económicos española, Nadia Calviño, 

para presidir el Banco Europeo de Inversiones a partir del 1 de enero de 2024 en sustitución del alemán 

Werner Hoyer. [EFE, SWISSINFO] 

ALEMANIA 

Encuesta: el 82 % de los alemanes desaprueba la gestión de Scholz.- Un reciente sondeo elaborado 

por el instituto de investigación alemán ARD-DeutschlandTrend indicó un descontento general entre 

la opinión pública alemana con el trabajo de su canciller. El porcentaje de desaprobación es el más 

alto jamás registrado en el país desde 1997. [SPUTNIK] 

POLONIA 

Donald Tusk diseña un equipo de Gobierno con el que devolver a Polonia al centro de la Unión 

Europea.- Donald Tusk se reunió con los miembros del futuro Gobierno de coalición con el que quiere 

reconducir a Polonia al centro de la Unión Europea a la mayor brevedad posible. El dirigente polaco 

volverá previsiblemente al poder la semana que viene. [EL PAÍS, EUROPA PRESS] 

REINO UNIDO 

Plan de deportaciones a Ruanda ya le ha costado a Reino Unido casi 340 millones de euros.- El 

acuerdo migratorio suscrito por Reino Unido y Ruanda, que tiene como medida estrella la deportación 

de solicitantes de asilo, ya le ha costado a la parte británica unos 290 millones de libras (cerca de 340 

millones de euros), entre los fondos ya entregados y un paquete nuevo prometido para el próximo 

año, dijo el Ministerio del Interior. [EUROPA PRESS] 

RUSIA 

Putin confirmó que repetirá como candidato en las próximas elecciones presidenciales.- El presidente 

de Rusia, Vladimir Putin, confirmó que repetirá como candidato en las elecciones del próximo mes de 

marzo, una hipótesis que ya se daba por hecho pero que desde el Kremlin habían evitado hacer 

oficial hasta este viernes, coincidiendo además con la convocatoria oficial de la cita. [EUROPA PRESS, 

FORBES, EL PAÍS, TELEMUNDO, RT, DW, REUTERS, FRANCE 24, AP, PRENSA LATINA, TELESUR, SPUTNIK] 
 

 

https://www.dw.com/es/venezuela-acusa-a-guyana-de-disponer-unilateralmente-del-mar-del-esequibo/a-67674174
https://www.swissinfo.ch/spa/la-onu-discute-tensi%C3%B3n-venezuela-guyana-por-diferendo-territorial/49043582
https://www.swissinfo.ch/spa/ue-inteligencia-artificial_la-ue-pacta-la-primera-ley-de-inteligencia-artificial-en-el-mundo/49044496
https://www.forbes.com.mx/la-union-europea-acuerda-la-primera-ley-para-inteligencia-artificial-en-el-mundo-asi-queda/
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/ciencia-y-tecnologia/la-union-europea-acuerda-una-normativa-historica-sobre-la-inteligencia-rcna128836
https://euroefe.euractiv.es/section/politicas/news/nadia-calvino-elegida-como-presidenta-del-banco-europeo-de-inversiones/
https://www.swissinfo.ch/spa/la-espa%C3%B1ola-nadia-calvi%C3%B1o-presidir%C3%A1-el-banco-europeo-de-inversiones/49043310
https://sputniknews.lat/20231209/encuesta-el-82-de-los-alemanes-desaprueba-la-gestion-de-scholz-1146420171.html
https://elpais.com/internacional/2023-12-08/donald-tusk-disena-un-equipo-de-gobierno-con-el-que-devolver-a-polonia-al-centro-de-la-ue.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-tusk-anuncia-polonia-sumara-fiscalia-europea-cuando-llegue-gobierno-20231208120902.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-plan-deportaciones-ruanda-ya-le-costado-reino-unido-casi-340-millones-euros-20231208124208.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-putin-confirma-repetira-candidato-proximas-elecciones-presidenciales-20231208124901.html
https://www.forbes.com.mx/putin-comunica-a-militares-condecorados-que-se-presentara-a-la-reeleccion-de-2024/
https://elpais.com/internacional/2023-12-08/vladimir-putin-aspira-a-cumplir-30-anos-al-frente-de-rusia-al-postularse-a-unas-elecciones-sin-rivales.html
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/politica/video/vladimir-putin-anuncia-postulacion-para-un-nuevo-mandato-presidencial-en-rusia-tmvo12491554
https://actualidad.rt.com/actualidad/487110-putin-aspira-reeleccion-2024
https://www.dw.com/es/vladimir-putin-comunica-a-militares-que-se-presentar%C3%A1-a-reelecci%C3%B3n-en-marzo-de-2024/a-67670382
https://www.reuters.com/world/europe/putin-sends-message-world-with-spontaneous-election-announcement-2023-12-08/
https://www.france24.com/es/europa/20231208-rusia-vladimir-putin-confirma-que-buscar%C3%A1-un-nuevo-mandato-en-las-elecciones-de-2024
https://apnews.com/world-news/general-news-0e93f95e21a07947946e3850ff08d7da
https://www.prensa-latina.cu/2023/12/08/putin-se-presentara-a-las-elecciones-presidenciales-de-2024
https://www.telesurtv.net/news/rusia-vladimir-putin-confirma-presentarse-elecciones-20231208-0015.html
https://sputniknews.lat/20231208/putin-anuncia-sus-planes-de-presentarse-a-un-nuevo-mandato-presidencial-1146407211.html
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ASIA 

ARMENIA 

Armenia y Azerbaiyán acordaron intercambiar prisioneros de guerra y negociarán una paz definitiva.- 

Por primera vez tras más de un año de tensión política y militar, Azerbaiyán y Armenia han pactado 

el intercambio de prisioneros de guerra como “gesto de buena voluntad” y un primer paso para 

alcanzar un acuerdo de paz definitivo. [EL PAÍS, DW] 

CHINA 

Recuperación económica de China está en una "etapa crucial", según el presidente Xi Jinping.- La 

recuperación económica de China está en una "etapa crucial", estimó el presidente chino Xi Jinping, 

en momentos en que las dificultades en el sector inmobiliario, la deuda y un consumo bajo lastran el 

crecimiento de la segunda economía mundial. [SWISSINFO] 

IRAK 

Lanzaron varios cohetes contra la Embajada de Estados Unidos en Irak.- La Embajada de Estados 

Unidos en Irak, situada en la fortificada Zona Verde de Bagdad, ha sido objetivo de un ataque con 

cohetes, sin que aparentemente se hayan producido daños relevantes. [EUROPA PRESS, DW, EFE] 
 

ÁFRICA 

KENIA 

Sube a 168 la cifra de muertos por lluvias en Kenia.- El portavoz del Gobierno de Kenia, Isaac Mwaura, 

informó que aumentó a 168 el número de muertos por las lluvias torrenciales e inundaciones causadas 

por el fenómeno meteorológico El Niño desde noviembre pasado. [TELESUR] 
 

 

https://elpais.com/internacional/2023-12-08/armenia-y-azerbaiyan-acuerdan-intercambiar-34-prisioneros-de-guerra-y-negociaran-una-paz-definitiva.html
https://www.dw.com/es/armenia-y-azerbaiy%C3%A1n-avanzan-en-normalizar-sus-relaciones/a-67663762
https://www.swissinfo.ch/spa/la-recuperaci%C3%B3n-econ%C3%B3mica-de-china-est%C3%A1-en-una--etapa-crucial---seg%C3%BAn-el-presidente-xi-jinping/49043062
https://www.europapress.es/internacional/noticia-lanzan-varios-cohetes-contra-embajada-estados-unidos-irak-20231208091931.html
https://www.dw.com/es/disparan-tres-cohetes-hacia-la-embajada-de-eeuu-en-irak/a-67663806
https://efe.com/portada-espana/2023-12-08/al-menos-cinco-cohetes-impactan-cerca-de-la-embajada-de-eeuu-en-bagdad-sin-victimas/
https://www.telesurtv.net/news/kenia-aumentan-muertos-inundaciones-20231208-0023.html



